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Trump, invasión suave o no a México: “Des-
tacados jefes militares se declararon en favor 
de la ocupación de una gran parte de México. 
Ya en noviembre de 1913 el jefe del Estado 
mayor norteamericano, Leonard Wood, le 
había hecho notar al agregado militar alemán, 
Herwart von Bittenfeld, la importancia del 
petróleo de México”.

Trump, invasión suave 

o no a México

   Opinión

▲ Paisajes diluidos, personajes en entornos acuáticos
y pájaros en reposo mortuorio, como estampas sobre
fondos llamativos en color, son algunos de los temas
recurrentes del artista. La muestra está disponible en

el centro cultural La Cúpula de Mérida; paralelamente 
otra exposición suya que lleva por nombre Presagios 
puede admirarse en la galería Lux Perpetua, en la colonia 
Itzimná. Reprografía Marina Santiago
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de cautivar con su gráfica

CUMPLIÓ LA ENTIDAD 25 AÑOS COMO PATRIMONIO MUNDIAL DE LA HUMANIDAD
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Quien visita la ciudad de Campeche queda pren-
dado de su centro histórico, de poder caminar 
de la Puerta de Mar a la de Tierra, y de caminar 
y saludar a los vecinos de esa ciudad que man-
tienen vivo el entorno. Y el centro histórico de 
Campeche es mucho más que la zona en la que se 
encontraba la muralla. Están los barrios de Santa 
Ana, Guadalupe, San Francisco, La Ermita, y 
San Román, donde el caminante encuentra algo 
mucho más enriquecedor que la contemplación...

Campeche: 25 años como 

patrimonio de la humanidad

   Editorial
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EDITORIAL

Quien visita la ciu-

dad de Campeche 

queda prendado de 

su Centro Histó-

rico, de poder caminar de la 

Puerta de Mar a la de Tierra, 

y de caminar y saludar a los 

vecinos de esa ciudad que 

mantienen vivo el entorno.

Y el Centro Histórico de 

Campeche es mucho más que 

la zona en la que se encontraba 

la muralla. Están los barrios 

de Santa Ana, Guadalupe, San 

Francisco, La Ermita, y San 

Román, donde el caminante 

encuentra algo mucho más 

enriquecedor que la contem-

plación de la arquitectura co-

lonial o una muy satisfactoria 

degustación de la gastronomía 

a base de pescados y mariscos. 

Campeche es una ciudad donde 

importa poco lo bello o bien 

conservadas que estén las cons-

trucciones o cuáles fueron los 

platillos que se pudieron probar. 

La urbe obtuvo hace 25 años el 

nombramiento como Patrimo-

nio Mundial de la Humanidad 

y, un cuarto de siglo después, es 

posible asegurar que esta dis-

tinción no se debió sólo a su 

paisaje urbano, y que fueron los 

campechanos quienes pusieron 

alma, vida y corazón para obte-

ner este reconocimiento.

La ciudad de Campeche 

tiene dos facetas: una que pre-

tende ser oferta turística, para 

el consumo de los visitantes 

-y debe hacerse énfasis en la 

palabra consumo -y otra que 

se vive cotidianamente y que, 

para quienes llegan con la 

mente abierta y dispuestos a 

dejarse sorprender, deja algu-

nas de las mejores experiencias 

que se pueden tener en la vida.

Son ya más de 100 años que 

Campeche dejó de ser el prin-

cipal puerto de la península de 

Yucatán. Las rivalidades entre 

las élites locales de entonces 

llevaron al declive de la ciudad 

que fue puerta de entrada para 

las mercancías que llegaban de 

ultramar. El auge henequenero 

y la fundación de Progreso con-

cluyeron el traslado del mo-

vimiento comercial por mar 

hacia el punto de la costa más 

cercano a Mérida -pero no ne-

cesariamente el que ofrecía las 

mejores condiciones naturales 

-y desde entonces, Campeche 

entró en una dinámica de ofre-

cer su historia como atractivo. 

Porque las narraciones de inva-

siones de piratas, o del arribo de 

una imagen que desde enton-

ces protege a la entidad, simple-

mente son cautivadoras.

Llegó entonces una visión 

de modernidad que derrumbó 

la muralla, salvo los baluar-

tes, y que comenzó a ganarle 

terreno al mar, y luego cons-

truyó una zona moderna, y 

vino después un malecón que 

poco a poco ha ido creciendo 

y convirtiéndose en uno de 

los más hermosos paseos li-

neales que tiene México. Por 

supuesto, algunos proyectos 

para ampliarlo han resultado 

en grandes anuncios y pocos 

resultados, pero a pesar de 

ello, resulta imposible negar 

que San Francisco de Campe-

che le pertenece a su gente.

Porque un viernes o sá-

bado por la noche, es posible 

presenciar una sesión de foto-

grafías de boda en el parque 

Moch Cohuo, o mirar mesas 

llenas en los portales de San 

Francisco, o incluso ser tes-

tigo de una gigantesca partida 

de lotería campechana en el 

barrio de San Román, o sim-

plemente hallarse frente a un 

ensayo de La Guaranducha, y 

encontrar que se puede llegar 

como un completo extraño 

y ser recibido con las sonri-
sas más sinceras y amables 

que los campechanos pueden 

ofrecer; y esto es mucho decir.

El programa de conser-

vación del centro histórico 

de Campeche es hoy el más 

exitoso de su tipo para la 

Unesco, pero esto se debe a 

que, por un cuarto de siglo, 

los campechanos han sido 

también un fuerte factor para 

mantener el centro histórico 

como zona habitada, viva; no 

de negocios y oficinas, sino 

de familias. Al mismo tiempo, 

invitan a quien se anime a 

visitar la ciudad no sólo a 

disfrutar del paisaje urbano, 

sino a compartir un poco del 

día a día, de las recetas de las 

abuelas, un rincón en el ma-

lecón o un espectáculo de tro-

vadores en la plaza central. 

Y así, es difícil resistirse 

a reconocer que después de 

recorrer San Francisco de 

Campeche, uno regresa con 

un poco del Cristo de San Ro-

mán en el corazón, junto con 

el recuerdo de las sonrisas 

de cientos de campechanos 

que al final hacen sentir que 

se ha visitado un diamante 

y algo de luz se nos ha que-

dado. Campeche es humani-

dad, y por eso es patrimo-

nio. El reconocimiento de un 

organismo como la Unesco 

es aparte, pero con gusto se 

desea que cumplan muchos 

años más con esa categoría.

Campeche: 25 años como 
patrimonio de la humanidad

▲ Litografía, 30x39.5cm, 2020. Reprografía Marina Santiago
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Celebran 25 años de Campeche como 
Patrimonio Mundial de la Humanidad

La gobernadora Layda San-
sores San Román encabezó 
los festejos del 25 aniver-
sario del nombramiento de 
Campeche como Patrimo-
nio Mundial de la Humani-
dad y el inicio del Festival 
Internacional del Centro 
Histórico.

La mandataria cortó 
el Listón de reinaugura-
ción del Parque de Las 
Américas y encabezó un 
desfile que culminó en 
la Plaza de la República 
donde se desplegó un fes-
tival artístico-cultural 
con música, Coro Monu-
mental Infantil, bailes 
tradicionales y Estampa 
Regional de Sarao Cam-
pechano que antecedió el 
show de pirotecnia y un 
maravilloso espectáculo 
de drones que iluminaron 
la noche.

En la reinauguración 
del Parque de Las Amé-
ricas, la directora general 
de la Autoridad del Patri-
monio Cultural del Estado, 
Rosa del Carmen Olvera 
Salinas señaló que gracias 

a la gobernadora por la 
confianza para desempe-
ñar los trabajos de restau-
ración en la ciudad fortifi-
cada de Campeche.

Dijo que nuestra ban-
dera con sus tres colores, 
el verde, blanco y rojo, son 
símbolos de la esperanza, 
de la paz y de la justicia, 
son los que nos une a tener 
una gama y un pantone 
maravilloso de colores con 
todos los países de Amé-
rica asi como la lucha por 
la conservación del patri-
monio cultural en el fes-
tejo de los 25 aniversario 
de la inscripción en la lista 
de la ciudad fortificada de 
Campeche.

Subrayó que el patri-
monio es nuestra esencia, 
la representación de todos 
y un diamante que nos 
ilumina como raza cam-
pechana y también como 
parte de la humanidad.

A su vez, el maestro, 
Alejandro Alcázar Torres, 
Especialista de Programa 
del Sector Cultural de la 
Unesco destaco que, el es-
tado de Campeche en sus 
25 años gestiónando fue 
constante por conservar 
el espléndido Centro His-

tórico, Campeche es de 
las mejores, inclusive es 
el tratado internacional, 
la convención del patri-
monio mundial, recono-
cido como el más exitoso 
en el mundo.

Acompañaron a la go-
bernadora Laura Sansores 
San Román, Presidenta del 
Patronato del Sistema DI-
FEstatal, Esteban Hinojosa 
Rebolledo, Director Gene-
ral del Instituto de Cultura 

y Artes del Estado de Cam-
peche, José Antonio Jimé-
nez Guitierres Presidente 
de la Juntade Gobierno y 
Administración del Con-
greso del Estado entre 
otras autoridades.

DE LA REDACCIÓN 

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Layda Sansores encabeza festejos de aniversario // Despliegan festival cultural

Autoridades recorren Parque Industrial donde se desarrolla 
proyecto de una nueva planta pasteurizadora en la entidad

Como parte de la mística 
de la presidenta de México, 
Claudia Sheinbaum Pardo, 
de impulsar al estado con el 
Plan Campeche, y que dio 
a conocer en octubre sobre 
la planta pasteurizadora 
de leche que será instalada 
en territorio campechano, 
y cuyo objetivo es gene-
rar 100 mil litros de leche 
diarios que van a benefi-
ciar a Tabasco y Chiapas, 
y más adelante a Yucatán 

y Quintana Roo, el titular 
de la Secretaría de Desarro-
llo Agropecuario, Ramón 
Ochoa Peña, se unió al sub-
secretario de Agricultura de 
México, Leonel Cota Mon-
taño, en un recorrido por el 
Parque Industrial, en donde 
será instalado el proyecto.

“El Parque Industrial Bi-
centenario será sede de una 
nueva planta pasteuriza-
dora, y esto es el resultado de 
las gestiones de la goberna-
dora, Layda Sansores y bajo 
las instrucciones de la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo”, sostuvo Ochoa Peña.

Asimismo, mencionó que 
se estima tendrá la capa-
cidad de producir 100 mil 
litros de leche diarios y se 
espera comience a operar en 
aproximadamente un año.

Por otra parte, previo 
a la visita a las instalacio-
nes, Ochoa Peña participó 
en el lanzamiento de los 
Encuentros para la Crea-

ción de Redes de Colabora-

ción para la Soberanía Ali-

mentaria del Sector Agro-

alimentario, celebrado en 
la Universidad Autónoma 
de Campeche, y también 
acompañó a Leonel Cota.

Este evento se centró 
en el cultivo de arroz y su 
objetivo es establecer re-
des de colaboración entre 
instituciones de investi-
gación, educación supe-
rior, productores y aliados 
estratégicos. A través del 
intercambio de tecnología 
y conocimientos, se busca 
incrementar la productivi-
dad agrícola, promoviendo 
un desarrollo sustentable e 
inclusivo que fortalezca las 
economías locales.

Estos esfuerzos son 
parte de una estrategia más 
amplia orientada a mejorar 

la seguridad alimentaria 
en el país, impulsando la 
cooperación entre diferen-
tes sectores del agro para 
convertir a México en un 
líder en producción ali-
mentaria. La colaboración 
y el trabajo en red apa-
recen como pilares funda-
mentales en esta búsqueda 
por la autosuficiencia.

El secretario Ochoa Peña 
enfatizó la importancia de 
estos encuentros para crear 
un campo más fuerte y au-
tosuficiente, que garantice 
el acceso a alimentos de ca-
lidad para la población.

DE LA REDACCIÓN 

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ Litografía sobre papel japonés, 26x50.5cm, 2016. Reprografía Marina Santiago
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Feria del Pan 2024 se realiza con éxito 
en el Domo del Jaguar, en Campeche

La Gran Feria del Pan 2024 
se llevó a cabo en un am-
biente lleno de aromas, co-
lores y sabores únicos, que 
resonaron en la Concha 
Acústica, conocida como el 
Domo del Jaguar, y que fue 
considerada un éxito por 
la gran cantidad de gente 
que asistió en compañía 
de sus familias a consumir 
productos locales.

Encabezada por la gober-
nadora, Layda Sansores San 
Román, el evento reunió a 
más de 40 productores pa-
naderos, artesanos y empre-
sarios, quienes compartie-
ron la riqueza de la tradi-
ción panadera campechana.

La secretaria de Bienes-
tar, Liz Hernández Romero, 
dio la bienvenida a los 
asistentes y subrayó la im-
portancia de la feria como 
motor para la economía lo-
cal y espacio de conviven-
cia familiar, “esto, más que 
un evento, es un esfuerzo 
para apoyar la economía de 
nuestros panaderos, artesa-
nos y empresarios. Quere-
mos que las familias disfru-
ten, degusten y compartan 
momentos únicos”, destacó.

También presentó algu-
nas de las actividades más 
esperadas como los talleres 
de panadería, el concurso 
de recetas tradicionales y 
los espectáculos artísticos, 
que incluyeron un tributo a 
Juan Gabriel y la participa-
ción de Fusión Latina.

La Feria del Pan 2024 es 
un espacio de encuentro y 
celebración que, año con 
año, fortalece la identidad 
campechana, recordando 
que los organizadores in-
vitaron a la ciudadanía a 
disfrutar de los sabores 
y actividades que ofrece 
esta edición, que se llevará 
a cabo durante tres días 
consecutivos.

Rafael Antonio Medina 
Balán, presidente de la 
Unión de Panaderos Campe-
chanos Alberto Chávez, des-
tacó la importancia de este 
encuentro que, desde hace 
22 años, celebra la pasión, la 
creatividad y el esfuerzo de 
los panaderos locales.

“Cuando tomamos por 
primera vez un puño de 
harina, nunca imaginamos 
que se convertiría en nues-
tra forma de vida. Hoy, con 
orgullo, compartimos nues-
tra pasión, porque no se 
trata solo de hacer pan y 
venderlo, sino de mantener 

viva una tradición familiar 
y comunitaria”, expresó.

Medina Balán recordó a 
Alberto Chávez, fundador 
de esta iniciativa, y resaltó 

el carácter colaborativo de 
la feria, “la Feria del Pan no 
tiene sentido sin su espíritu 
comunitario. Agradecemos 
a todos, desde los organiza-

dores hasta los panaderos 
y colaboradores, por hacer 
posible este evento que 
llena de sabor y alegría a 
Campeche”, añadió.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

El evento anual reunió en esta edición a más de 40 productores y empresarios

Registran segunda volcadura de tráiler en menos de una 
semana; pobladores de Calkiní rapiñan vinos y licores

Apenas pasaron 48 horas, 
y en el tramo del munici-
pio Calkiní en la carretera 
federal 180 Campeche-
Mérida, se volcó tras un 
choque un tráiler cargado 
de vinos y licores el cual 
fue rapiñado por poblado-
res de dicho municipio aún 
con la presencia de agen-
tes de la Policía Municipal 
en el lugar.

Según testigos, el opera-
dor de transporte pesado 
se dormitó, no se percató 
del vehículo Sedán tipo KIA 
Forte al cual ya le había 
dado alcance, y finalmente 
lo impactó. El Sedán iba con 
dos pasajeros que termina-
ron con lesiones; mientras 
que unos 200 metros más 
adelante, el tráiler terminó 
con las llantas para arriba 
fuera de la cinta asfáltica. 

Tras el impacto y estri-
dente sonido, los pobla-
dores comenzaron a acer-

carse para ver lo que trans-
portaba, al notar que se 
trataba de vinos y licores, 
de inmediato empezaron a 
hacer llamadas y en cues-
tión de minutos ya había 
cientos de calkinienses con 
bolsas y neveras lleván-
dose el producto a través 
de la rapiña. A los minutos, 
agentes de la Policía Mu-
nicipal arribaron al lugar, 
para intentar resguardar lo 
que quedaba de carga.

Los hechos ocurrieron 
aproximadamente a las 

9 horas del sábado, el re-
porte a las autoridades se 
hizo minutos después, y a 
las 10:30 ya casi habían ra-
piñado todo el producto de 
la caja que quedó con las 
compuertas abiertas luego 
de la volcadura.

Hace un par de días, 
una unidad cargada de so-
lamente cerveza, terminó 
volcada luego de que el 
chofer presumiblemente 
se durmió en ruta. Esto 
igual en la carretera Cam-
peche-Mérida pero ahora 

a la altura de la comunidad 
de Tepakán en Calkiní.

De la misma manera, 
testigos que pasaban por 
el lugar comenzaron a 
llamar a familiares, y en 
menos de 20 minutos ya 
habían cientos de poblado-
res de la comunidad men-
cionada, y otras cercanas, 
para llevarse todo lo que 
pudieran en bolsas, cajas, 
y hasta vehículos. Ese día 
ni la presencia de la Guar-
dia Nacional (GN) controló 
la situación.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ Ácido directo, 46.5x36.5cm, 2022. Reprografía Marina Santiago
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Inician acciones de prevención 
contra el gusano barrenador 

En un esfuerzo conjunto 
por mitigar el impacto de 
la inminente entrada del 
gusano barrenador del ga-
nado en el país, el titular de 
la Secretaría de Desarrollo 
Agropecuario (SDA), Ra-
món Gabriel Ochoa Peña, 
encabezó una reunión con 
diversas autoridades fede-
rales y representantes del 
sector ganadero para abor-
dar estrategias locales y es-
tablecer acuerdos para una 
colaboración interinstitu-
cional que permita hacer 
frente a esta emergencia 
sanitaria que afecta tanto 
a la ganadería como a la 
salud pública.

El gusano barrenador 
del ganado representa 
una amenaza significativa 
para la producción gana-
dera y, por lo tanto, se en-
fatizó la importancia de 
reforzar la seguridad sani-
taria en los puntos fronte-
rizos del Estado, esto luego 
de que en días pasados 
Personal de la Servicio 
Nacional de Sanidad, Ino-
cuidad y Calidad Agroa-
limentaria (Senasica) del 
Gobierno Federal y por 
el Organismo Internacio-
nal Regional de Sanidad 
Agropecuaria (OIRSA) en 
México, a través de Punto 
de Verificación e Inspec-
ción en Catazajá, Chiapas, 
interceptó un animal que 
resultó positivo al gusano  
en un cargamento origi-
nado fuera de territorio 
nacional.

Las autoridades acorda-
ron extremar las medidas 
de control para evitar el in-
greso de ganado potencial-
mente infectado desde los 
países vecinos. El acuerdo 
con el gremio de produc-
tores ganaderos también 
incluye la implementación 
de la habilitación de corra-
les de inspección de ganado 
para regular la salida de 
animales del Estado, asegu-
rando así la bioseguridad 
de los hatos locales.

Las acciones emprendi-
das y los acuerdos alcan-

zados son fundamentales 
para prevenir la propaga-
ción de esta enfermedad 
y proteger la salud de los 
hatos y de la población. La 
colaboración entre los dis-
tintos niveles de gobierno 
y los productores ganade-
ros será crucial para en-
frentar este desafío.

El gusano barrenador 
es una infestación provo-
cada por las larvas de la 
mosca Cochliomyia ho-
minivorax, y es capaz de 
recorrer hasta 150 kilóme-
tros en busca de alimento 

y encontrar un tejido vivo, 
deposita sus huevecillos, 
que en un plazo de 12 a 
14 horas se convierten en 
larvas, fase en la cual da-
ñan el tejido y originan 
gusaneras en los animales. 
Si el ganado afectado no 
recibe tratamiento, puede 
morir entre 7 y 14 días 
después de contraer esta 
agresiva infección. 

Para prevenir esta enfer-
medad, la SDA recomienda 
curar inmediatamente 
cualquier herida presente 
en los animales, utilizando 

productos cicatrizantes, 
secantes e insecticidas que 
impidan la proliferación 
de las larvas, y reafirma su 
compromiso a estar atentos 
para reforzar las acciones 
contra esta situación. 

La reunión contó con la 
participación de diversas 
autoridades, entre ellas el 
capitán José Luis Romero 
González, en representa-
ción de la Coordinación 
de la Guardia Nacional en 
Campeche; general de Bri-
gada del estado, Alberto 
Román González.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Manifestaciones 
tras elección de 
comisario en 
Isla Aguada

Después de la validación 
de la elección a comisario 
de la Villa de Isla Aguada, 
por el Cabildo Municipal, 
un grupo de pobladores 
inconformes bloquearon 
por espacio de 10 horas 
la caseta de cobro del 
Puente de la Unidad.

De acuerdo con el Ca-
bildo Municipal, el pasado 
24 de noviembre el can-
didato ganador fue Emir 
Aranda Tellez, pese a las 
impugnaciones presenta-
das y los hechos violentos 
que dejaron como saldo 
cinco personas lesionadas 
por arma de fuego y varios 
descalabrados.

Validan

Los cabildantes considera-
ron que no existieron ele-
mentos suficientes para 
anular o invalidar la elec-
ción, por lo que dieron el 
triunfo a Aranda Tellez, de 
la planilla guinda.

Al darse a conocer que 
se validaba la elección, un 
grupo de pobladores de 
la Villa se congregó en el 
Puente de la Unidad para 
bloquear por minutos uno 
de los carriles.

Minutos más tarde, los 
inconformes decidieron 
dejar libre el viaducto, 
aunque tomaron la caseta 
de cobro, dejando libre de 
cuota este servicio.

Cerca de las 6:30 horas 
de este domingo, los incon-
formes se retiraron del lu-
gar, aunque se queda una 
tensa calma en el sitio.

Cancelan

Mientras tanto, la comuna 
decidió cancelar el evento 
en que se celebraría un 
aniversario de la Titula-
ción como Pueblo Mágico 
a la Villa.

Hasta el momento el 
ayuntamiento del Carmen 
no ha fijado su posiciona-
miento sobre las protestas 
realizadas por los poblado-
res inconformes.

DE LA REDACCIÓN
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▲ Serigrafía, 76x55cm, 2003. Reprografía Marina Santiago
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El gobernador Joaquín Díaz 
Mena encabezó la cabalgata 
en honor al 50 aniversario de 
la Feria Yucatán Xmatkuil 
2024, junto a cerca de mil 
jinetes de los estados de Que-
rétaro, Guanajuato, Cam-
peche, Quintana Roo, Ve-

racruz, Zacatecas, Tabasco, 
Guerrero, Oaxaca, Ciudad de 
México y Yucatán.

Acompañado del presi-
dente de la Asociación Esta-
tal de Cabalgantes de Yuca-
tán, Olaff Camino Farjat, el 
gobernador dio el sombre-
razo de salida a los partici-
pantes, quienes recorrerán 
una distancia de 12 kilóme-
tros desde el campo depor-

tivo de béisbol “San Corne-
lio” de Kanasín hasta el Re-
cinto Ferial de Xmatkuil.

Díaz Mena resaltó que 
esta cabalgata es una mani-
festación de la fuerza y la 
unidad del sector ganadero 
de Yucatán, así como un sím-
bolo del trabajo en equipo, 
del esfuerzo conjunto y del 
compromiso con nuestras 
raíces y nuestra identidad.

“Van a contar siempre 
con el apoyo del gobierno del 
Renacimiento Maya para or-
gullo de todos los yucatecos. 
Enhorabuena, felicidades y 
sigan siendo ejemplo de lo 
que es construir el presente”.

Acompañaron al gober-
nador el presidente de la 
Junta de Gobierno y el direc-
tor del Instituto Promotor de 
Ferias, Alberto Basulto.

Del 13 al 18 de diciembre Yu-
catán será sede de la edición 
XXXIV del Torneo Interna-
cional de ajedrez GM. Carlos 
Torre Repetto in memoriam 
2024, evento que fue presen-
tado en rueda de prensa por 
Daniel Zacarías Martínez, 
organizador y presidente del 
patronato del torneo acom-
pañado del director del Ins-
tituto del Deporte (Idey) Lef. 
Armín Lizama Córdova.

El evento ajedrecístico 
que rinde tributo a uno de 
los máximos exponentes del 
ajedrez de Yucatán, México 
y el mundo, contará con la 
presencia de 450 jugadores, 
150 de ellos yucatecos y 11 
Grandes Maestros de países 
como; Cuba, Perú, Colombia, 
Costa Rica, Estados Unidos, 
El Salvador y México.

Será el multigimnasio 
Socorro Cerón Herrera del 
Complejo Deportivo Kukul-
cán sede de este importante 
torneo que se jugará en las 
categorías; magistral (Ale-
jandro Preve Castro), sub-
2200 (José Enrique Alayola 
Montañez), sub-1800 (Yuca-
tán), sub-1600 (Kukulcán) y 
categorías infantiles (sub8, 
sub10, sub12 y sub14).

Lizama Córdova, destacó 
que, a través de la Secretaría 
de Educación del Gobierno 
del Estado (Segey), se imple-
mentará un programa para 
que el deporte ciencia sea 
llevado a los niveles prima-
ria y secundaria en busca 
de la masificación de esta 
disciplina en la entidad.

Es por eso que, en esta 
edición, las categorías infan-
tiles tendrán mayor parti-
cipación principalmente de 
representantes del interior 
del estado invitados por las 
direcciones de primaria y 
secundaria de la Segey

La premiación total del 
evento será superior a los 400 
mil pesos. También estuvie-
ron presentes en la presenta-
ción el director de educación 
secundaria de la Segey, Rigel 
Pino Medina, así como CM. 
Sofía Isabelina Tec Rodas, se-
leccionada nacional.

Alistan torneo 
internacional
de ajedrez en 
la entidad
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▲ Punta seca, 42.5x29.5cm, 2010. Reprografía Marina Santiago

Participa Huacho en Cabalgata 
de feria Yucatán Xmatkuil 2024
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Para contribuir al bienestar 
alimentario de las familias 
que más lo necesitan, el go-
bernador Joaquín Díaz Mena 
y la presidenta del Sistema 
para el Desarrollo Integral 
de la Familia (DIF) Yucatán, 
Wendy Méndez Naal, se su-
maron a los más de mil parti-
cipantes del Medio Maratón 
Bachoco 2024 Donando kiló-
metros por la Alimentación.

Acompañado de la direc-
tora del DIF Yucatán, Shir-
ley Castillo Sánchez, y el 
gerente de Recursos Huma-
nos Península de Bachoco, 
Miguel Novelo López, Díaz 
Mena dio el disparo de sa-
lida a los competidores de 
las categorías infantil, 3, 5, 
10 y 21 kilómetros, sillas de 
ruedas y perruners. Con su 
participación, los corredores 
contribuyen a donar más 
de un kilo de pollo por cada 
participante a comedores es-
colares y comunitarios de la 
dependencia estatal.

“Me da mucho gusto poder 
estar aquí con ustedes, agrade-

cer a la empresa Bachoco y a 
todos los que participan en este 
Medio Maratón, porque a tra-
vés del deporte podemos hacer 
realidad también una buena 
causa”, destacó el gobernador 
ante el director del Instituto 
del Deporte del Estado (IDEY), 
Armin Lizama Córdova.

Como muestra de su 
compromiso con los más 
vulnerables, el gobernador 
y la presidenta del DIF esta-
tal se sumaron a esta justa 
deportiva en la caminata de 
3 kilómetros realizada en el 
parque de la colonia Itzimná.

Posteriormente, el ge-
rente de unidad de ne-
gocio de Bachoco, Hugo 
Monterrey, entregó al go-
bernador y a la presidenta 
del DIF estatal el monto 
recaudado en la carrera, 
que será destinado a ali-
mentar a personas en si-
tuación de vulnerabilidad.

En ese marco, realizaron 
la premiación de las catego-
rías 5K Femenil, a Ailé Gua-
dalupe Gurubel; Master Fe-
menil, a Irene Quintero; 5K 
Veterano Femenil, a Beatriz 
Broca Rodríguez y 5K Silver 
Femenil, a Linda Williams.

Díaz Mena y Méndez Naal 
visitaron el stand del DIF Yu-
catán, donde artesanas de los 
municipios de Baca, Motul y 
Mérida ofertaron productos 
como bolsas, blusas, manua-
lidades, postres y alimentos 

para mascotas. Durante el 
Medio Maratón también se 
promovió el reciclaje del PET 
de las botellas de agua e iso-
tónicos utilizados en la ruta 
y en la zona de recuperación. 
Asimismo, se evitó el uso de 

materiales que pudieran afec-
tar el medio ambiente, como 
globos y confeti.

Además de Mérida, este 
medio maratón también se 
realiza en las ciudades de Ce-
laya, Guanajuato y Puebla.

La 40 edición de la Carrera 
de San Silvestre se reali-
zará este 31 de diciembre 
desde las 6:30 horas con 
salida y meta en el estadio 
Salvador Alvarado, en un 
evento que tendrá un reco-
rrido de 5 kilómetros.

Las categorías a parti-
cipar son libre, submaster, 
master, veteranos, vetera-
nos plus y silla sobre rue-
das, teniendo un costo de 
200 pesos; las inscripcio-

nes son en el estadio Sal-
vador Alvarado.

Lo recaudado se utilizará 
para comprar obsequios y 
realizar una convivencia 
para los niños de comunida-
des de escasos recursos, ade-
más, habrá reconocimientos 
para los tres primeros lugares.

Se realizará también de la 
rifa de artículos y medallas 
para los primeros 200 corre-
dores en cruzar la meta y 50 
de la caminata.

 Se otorgará una playera 
conmemorativa a los pri-
meros 150 atletas en cru-
zar la meta.

FLORIPONDIO

▲ Aguafuerte, 63.5x58.5cm, 2015. Reprografía Marina Santiago

Carrera de San Silvestre 

será este 31 de diciembre 

en el Salvador Alvarado
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alimentar a las familias vulnerables
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▲ El gobernador Joaquín Díaz Mena dio el disparo de salida a los competidores de las cate-
gorías infantil, 3, 5, 10 y 21 kilómetros, sillas de ruedas y perruners. Foto gobierno de Yucatán
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Un grupo de campesinos co-
lombianos que viajó a México 
para un programa de inter-
cambio de experiencias y co-
nocimiento sobre agroecolo-
gía en la península de Yucatán 
fue retenido el sábado 30 de 
noviembre en el Aeropuerto 
Internacional de Cancún y 
tras varias horas les comuni-
caron que no eran admitidos 
en el país, regresándolos en el 
siguiente vuelo a Colombia.

Eran diez personas, cam-
pesinas y campesinos, perte-
necientes a las organizaciones 
Coagros, Asogranjas, Aso-
ciación Convite Campesino, 
Fundación San Isidro y fun-
cionarios de Agrosavia, SENA, 
Ministerio de Agricultura y 
Desarrollo Rural de Colombia 
y GOPA-AFC, quienes “fue-
ron deportados, humillados y 
maltratados. Este grupo via-
jaba a la península de Yucatán 
para participar en un inter-
cambio con nuestras organi-
zaciones, con el respaldo de la 
cooperación alemana y aca-
démicos de la ENES Mérida 
de la UNAM”, denunciaron en 
un comunicado de prensa las 
asociaciones y colectivos que 
serían sus anfitriones.

La agenda de la visita in-
cluía actividades en las loca-
lidades de Carrillo Puerto en 
Quintana Roo y Chacksinkín, 
Mama, Tekit, San Crisanto, 
Mérida y Sinanché, en Yuca-
tán; se llevaría a cabo del 30 
de noviembre al 6 de diciem-
bre, pero al llegar el grupo al 
Aeropuerto Internacional de 
Cancún fueron retenidos por 
Migración sin que se les diera 
alguna explicación y perma-
necieron en condiciones de 
hacinamiento hasta que les in-
formaron que eran inadmiti-
dos y por ende les regresarían 
en el siguiente vuelo a su país.

“No pudimos tener ac-
ceso a ellos para brindarles 
el apoyo, comprobar que te-
nían una carta de invitación, 
reservaciones, vuelos, había 
todos los elementos para 
demostrar que todo estaba 
organizado para su estan-

cia. Estamos indignados por 
el trato que recibieron: son 
organizaciones campesinas, 
incluso ministerios del go-
bierno colombiano. Nos pa-
rece un caso muy injusto y 
no podemos asegurarlo pero 
creemos que (la inadmisión) 
tiene que ver con el perfil 
de personas que venían, que 
son campesinas y campesi-
nos”, destacó Dulce Magaña, 
integrante del centro agro-
ecológico y de conservación 
Náaybi Lu’um, con sede en 
Felipe Carrillo Puerto. 

Ivonne Abigaíl Vázquez, 
colaboradora de Suumil 
M’óoktan y quien organizó la 
logística del viaje, detalló que 
los visitantes contaban con un 
itinerario, reservaciones de 
transporte y alojamiento y la 
invitación de las instituciones 
mexicanas con las que realiza-
rían el intercambio cultural.

“Lo que nos han dicho 
hasta ahora es que se llenó 
el formato de Migración y en 
ningún momento se les entre-
vistó, los tuvieron retenidos 
por tres horas, casi cuatro, y 
cuando los soltaron fue para 
llevarlos al avión de regreso 
a Colombia y nos comenta-
ron que fueron escoltados por 
agentes hacia el avión sin nin-
guna explicación, Migración 
no les dijo por qué les hacían 
eso, no les entrevistó ni les de-
jaron llamar o poder resolver 
algo con su consulado, no se 
comunicaron a los números 
que habíamos puesto como 
responsables, nada”, mani-
festó Ivonne Vázquez.

De acuerdo con el comu-
nicado compartido, “este no 
es un caso aislado. En los úl-
timos años se ha convertido 
en una práctica sistemática 
retener injustificadamente 
a ciudadanos de países la-
tinoamericanos, en su ma-
yoría colombianos, en las 
salas de Migración de los 
aeropuertos mexicanos (el 
grupo que llegó a Cancún) 
fueron despojados de sus ce-
lulares, y aislados, durante 
varias horas, en un espacio 
que describen como celdas, 
con personas que llevaban 
varios días allí, en condicio-
nes deplorables”.

Campesinos colombianos, “humillados y 
maltratados” en aeropuerto de Cancún
DE LA REDACCIÓN
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▲ Aguafuerte,  52.5x57, 2018. Reprografía Marina Santiago

▲ Al llegar al Aeropuerto Internacional de Cancún, los campesinos fueron retenidos
por Migración sin que se les diera alguna explicación y permanecieron en condiciones de
hacinamiento hasta que les informaron que eran inadmitidos. Foto Juan Manuel Valdivia



Con el objetivo de avanzar 
en políticas públicas y accio-
nes concretas en favor de la 
fauna doméstica y silvestre, 
se llevó a cabo en Cancún el 
29 de noviembre el Primer 
Foro Estatal de Prevención 
y Protección contra el Mal-
trato Animal en Quintana 
Roo, bajo el lema “Un com-
promiso por el bienestar y el 
desarrollo”, en el que partici-
paron expertos del sector.

“Los objetivos del foro son 
tener este acercamiento con 
la gente, con los interesados, 

traer expertos en la mate-
ria que puedan aportarnos 
sus conocimientos, difundir, 
sensibilizar, dialogar, crear 
vínculos, alianzas con aso-
ciaciones, los animalistas, 
los rescatistas, ellos son los 
primeros respondientes, 
muchas de las veces ellos 
reciben primero la denun-
cia y nosotros tenemos una 
colaboración muy estrecha 
con ellos”, compartió Alonso 
Fernández Lemmen Meyer, 
titular de la Procuraduría de 
Protección al Ambiente del 
Estado de Quintana Roo.

La protección de los ani-
males, indicó, no puede ha-
cerla una sola dependencia, 

de allí la importancia de 
este tipo de foros, en donde 
se crean alianzas y partir 
de aquí para que sea una 
cultura normalizada en el 
estado. Durante el evento se 
concretó la firma de un con-
venio de colaboración entre 
dependencias involucradas 
en los procedimientos ad-
ministrativos, incluida la 
Fiscalía General del Estado, 
para casos en los que ya se 
puede judicializar y dar un 
seguimiento penal.

“Este convenio concentra 
todos los esfuerzos que tene-
mos que hacer en conjunto 
para que se lleve a cabo de 
una manera rápida, para que 

la comunicación fluya y to-
dos los procedimientos es-
tén bien ejecutados”, indicó 
el procurador ambiental.

La realidad, indicó, es que 
a veces cuando se inicia un 
procedimiento falla la co-
municación y este tipo de 
convenios permiten robus-
tecer los procedimientos, así 
como buscar capacitaciones 
constantes, mesas de tra-
bajo, diálogo y una cercanía 
permanente para mejorar.

Por su parte, Óscar Ré-
bora, secretario de Ecología 
y Medio Ambiente en el es-
tado, resaltó que este foro 
reunió a algunos expertos 
en bienestar animal, quienes 

tuvieron la oportunidad de 
dialogar y reflexionar sobre 
las reformas constituciona-
les que se han promulgado 
tanto en la Cámara de Dipu-
tados como en el Senado.

“Es un tema que trae es-
pecial importancia no so-
lamente en el estado o los 
municipios, sino en toda la 
nación, entonces eso es algo 
de lo que se tiene que hablar. 
Ya tiene la Fiscalía Especiali-
zada en Delitos Ambientales 
36 carpetas de investigación, 
ya hay un primer vinculado 
a proceso que tiene prisión 
preventiva oficiosa y la in-
tención es por el bien y la 
empatía con los animalitos”.

Debido a que en diciembre se 
eleva la afluencia de turistas 
nacionales y extranjeros que 
llegan a disfrutar del Caribe 
Mexicano, las corporaciones 
de seguridad se preparan 
ya para el operativo de in-
vierno, confirmó Julio César 
Gómez Torres, secretario de 
Seguridad Ciudadana del es-
tado de Quintana Roo.

“Ante la próxima tempo-
rada vacacional, que espe-
ramos que haya una gran 
afluencia de turistas de todo 
el mundo hacia nuestras pla-
yas de nuestros destinos tu-
rísticos en Quintana Roo, es-
tamos preparándonos con las 
policías municipales y las ins-
tituciones federales que apo-
yan también en materia de 
seguridad en el estado, para 
poder fortalecer la seguridad 
de los turistas pero también 
de los quintanarroenses”, ase-
veró el secretario.

El trabajo, dijo, se rea-
liza de manera conjunta 
entre los tres órdenes de 
gobierno para reforzar las 
zonas de mayor afluencia, 
como playas, cenotes, cen-
tros comerciales y todos los 
puntos turísticos. Están en 
coordinación con la Guardia 

Nacional, especialmente en 
espacios como los aeropuer-
tos y también de manera 
particular están poniendo 
énfasis en las escuelas que 
salen de vacaciones. 

“Estamos trabajando de 
manera coordinada con las 
autoridades escolares de 
cada plantel y los padres de 
familia para poder reforzar 
las acciones de vigilancia y 
seguimiento de las escuelas 
que se quedan sin personal 
durante este periodo vaca-
cional; lo hemos hecho ya en 
las últimas vacaciones, nos 
ha ayudado a reducir en mu-
cho la incidencia que se da de 
robo a las escuelas”, indicó. 

Acotó el jefe policiaco 
que están ajustando todavía 
los planes de operaciones, 
afinarán detalles con los 11 
municipios, y el 11 de di-
ciembre tentativamente ini-

ciarán ya con el operativo 
para poder garantizar la se-
guridad en el estado.

Específicamente para el 
área de las costas, mencionó 
que la Marina se ha encar-
gado de reforzar las playas y 
esta vigilancia ha servido de 

mucho, se ve presencia, hay 
embarcaciones y cuatrimotos 
que están operadas y tripu-
ladas por personal de Semar 
para fortalecer la seguridad.

Están por definir el nú-
mero total de efectivos que 
serán parte del operativo, 

pero estimó que sean aproxi-
madamente dos mil 500 ele-
mentos que se sumarán a este 
esfuerzo y las instituciones 
de seguridad, incluso en las 
Fuerzas Armadas, suspende-
rán vacaciones en esta época 
para disponer de agentes.

▲ Aguafuerte, 49.5x63.5cm, 2015. Reprografía Marina Santiago

ALTAR OF THE DEAD
ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Corporaciones 

de seguridad se 

alistan ante la 

elevada afluencia 

de turistas en la 

temporada

Unen esfuerzos para proteger a los animales en Quintana Roo

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Preparan operativo de seguridad para 
fiestas decembrinas en Quintana Roo
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SERIE TONAS Y PAISAJES

▲ Serigrafía, 38x25cm, 2024. Reprografía Marina Santiago

De acuerdo con la dirección 
de bienestar y protección 
animal del ayuntamiento 
Benito Juárez, apenas 10 por 
ciento de las denuncias que 
se presentan por maltrato 
animal sí entra en ese rubro; 
al día ingresan un promedio 
de 60 reportes a esta depen-
dencia, por lo cual son en 
promedio seis las quejas re-
cepcionadas diariamente.

“Hay mucha demanda, 
muchas denuncias ciudada-
nas, tenemos un equipo de 
inspectores que está aten-
diendo las denuncias de mal-
trato animal, de animalitos 
en abandono, tenemos la si-
tuación de los perros calle-
jeros y estamos atendiendo 
el tema. Es un asunto que 
requiere la atención diaria”, 
compartió Fernando Haro 
Salinas, director general de 
Ecología del ayuntamiento. 

Enfocados en esta labor, 
mencionó, fue nombrada 
la nueva titular de la Di-
rección de bienestar y pro-
tección animal, quien llegó 
a reforzar los trabajos para 
todo este tema. Yamili Gón-
gora confirmó que reciben 
aproximadamente 60 que-
jas diarias, son diferentes 
tipos de denuncias y aun-
que la mayoría sí entran por 
maltrato animal, no todas se 
confirman en ese concepto.

“Mandamos a nuestra área 
de inspección, área jurídica y 
área médica para poder dar fe 
de que realmente la denuncia 
es por un maltrato, que mu-
chas veces no es así […] Yo creo 
que es como 10 por ciento, no 
son muchas”, especificó. 

Consideró que es necesa-
rio tener mayor conciencia 
de la denuncia que se realiza 
porque muchas veces no se 
tiene el contexto completo, 
se puede pensar que hay un 
maltrato, pero no necesaria-
mente siempre es así.  

Respecto a la construcción 
del nuevo centro de bienes-
tar animal, será a principios 
del próximo año cuando co-
miencen las obras. El nuevo 
centro va a estar en un terreno 
mucho más amplio, que es en 
donde estaba anteriormente 

el rastro municipal, esto va a 
permitir tener una mayor ca-
pacidad porque no va a dejar 
de operar el centro actual, ha-
brá salas de quirófano, mayor 
capacidad para esterilizaciones 
y esto permitirá ofrecer más 
servicios para las mascotas.

ANA RAMÍREZ
CANCÚN

Al día, hay hasta seis denuncias 
por maltrato animal en Cancún

Se llevaron a cabo en Tulum 
los Diálogos Ciudadanos, como 
parte de la cocreación del Plan 
Estratégico 2025-2050, pro-
ceso consultivo que se está 
ejerciendo en todo Quintana 
Roo por parte del gobierno del 
estado y el Colegio de Ciencias 
Políticas y Administración Pú-
blica Quintanarroense.

Gabriel Aceves Martínez, 
presidente del Colegio, deta-
lló que este ejercicio, realizado 
en Tulum el pasado 28 de no-
viembre, busca recoger las 
necesidades, propuestas y po-
sibles soluciones de la ciuda-
danía para ser integradas en 
un plan estatal que trascienda 
más allá de administraciones 
y partidos políticos.

“Lo que pretende el go-
bierno del estado es que todos 
los municipios y los ayunta-
mientos, el que llegue a gober-
nar, se siga por los resultados 
y las líneas estratégicas que 
van a salir a partir de la par-
ticipación ciudadana de nues-
tras necesidades, propuestas y 
posibles soluciones a las dife-
rentes problemáticas”, porme-
norizó el entrevistado.

Los temas tratados en estas 
mesas de diálogo son: gober-
nanza, desarrollo económico, 
desarrollo urbano, desarrollo 
para el bienestar, medio am-
biente y bienestar. Reconoció 
que vieron una participación 
baja de ciudadanos de Tulum 
y por ende invitó a la po-
blación quintanarroense en 
general a levantar la voz y 
aportar sus ideas para elabo-
rar este plan estratégico.

“Este tipo de ejercicios 
también buscan fomentar la 
participación activa de la ciu-
dadanía para que levanten la 
voz y colaboren en la crea-
ción de políticas públicas más 
efectivas”, sostuvo.

Señaló que este ejercicio es 
parte de una estrategia más 
amplia que incluye la colabo-
ración de instituciones como 
el Comité de Planeación para 
el Desarrollo del Estado (Co-
plade), conformado por los 
poderes Ejecutivo, Legislativo 
y Judicial de la entidad, junto 
a organizaciones ciudadanas.

Tulumnenses 
colaboran para 
elaboración de
Plan Estratégico

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

YAMILI GÓNGORA, TITULAR DE LA DIRECCIÓN ESPECIALIZADA

A principios del 

próximo año, 

construcción de 

nuevo centro de 

bienestar animal
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Más de 500 personas acudieron a foros 
para planificar el desarrollo de Tulum

Con la participación de más de 
500 personas concluyeron los 
foros de consulta ciudadana 
para planificar el desarrollo de 
Tulum para el periodo 2024-
2027; el último de ellos se ce-
lebró el 29 de noviembre en 
la cabecera municipal, con la 
presencia del presidente mu-
nicipal, Diego Castañón Trejo.

En su discurso, el edil de-
claró que antes estos procesos 
se realizaban en un escritorio, 
pero ahora la situación es to-
talmente diferente porque se 
involucra a todos los sectores 
comerciales para ver cuál es 
la visión que tienen para los 
próximos tres años.

“Tiene que ser una visión 
no a corto, sino a largo plazo, 
con mejor infraestructura, 
espacios deportivos, oportuni-
dades, mejores condiciones de 
salud, bienestar, educación y 
seguridad”, externó Castañón 
Trejo. Sostuvo que con la opi-
nión y estas mesas de trabajo 
se puede garantizar que haya 
un crecimiento próspero para 
todos los sectores.

Jesús Hernández Valencia, 
director general de Planea-

ción, declaró que montaron 
mesas de opinión en Akumal 
el día 27, Cobá el 28 y el 29 de 
noviembre en el parque Dos 
Aguas de la cabecera muni-
cipal, donde participaron ciu-
dadanos, organizaciones de la 
sociedad civil, instituciones 
educativas, organizaciones de 
profesionistas y centros de in-
vestigación.

Analizaron y recopilaron 
puntos de vista sobre cua-
tro ejes: Construcción de la 
Paz, Justicia Social, Prosperi-
dad Compartida y Gobierno 
Abierto, Honesto y Transpa-
rente. Dijo que estos tres días 
de diálogos y propuestas for-
man parte de una etapa para 
llegar acuerdos y posterior-
mente avanzar en la confor-
mación de este Plan Munici-
pal de Desarrollo 2024-2027.

“Este mecanismo permite 
a los habitantes expresar de 
forma directa sus opiniones, 
necesidades, propuestas y 
quejas relacionadas con los 
programas y políticas públi-
cas municipales. Los buzones 
facilitaron la recopilación de 
aportaciones ciudadanas, las 
cuales serán incorporadas en 
el proceso de toma de decisio-
nes y planeación de manera 
inclusiva”, acotó.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Las mesas de opinión fueron del 27 al 28 de noviembre en varios puntos del municipio

Encuentro culinario-cultural Maán Ki Tulum celebrará lo 
mejor de la gastronomía maya el próximo 8 de diciembre

El 8 de diciembre, plaza Hu-
nab será el escenario de la 
primera edición del encuen-
tro culinario-cultural Maán 
Ki Tulum, un evento que pro-
mete ser un festín para todos 
los asistentes y el cual cele-
brará lo mejor de la gastrono-
mía maya, con un menú que 
satisfacerá desde los amantes 
de los cortes de carne hasta 
los veganos.

Durante una rueda de 
prensa realizada en el res-

taurante Walicho, los re-
presentantes de los 12 esta-
blecimientos participantes 
y autoridades municipales 
compartieron los detalles de 
este evento, que se llevará a 
cabo de 2 de la tarde a 10 
de la noche, y los asistentes 
podrán disfrutar de un deli-
cioso buffet de alimentos por 
un costo de 800 pesos por 
persona en preventa hasta el 
7 de diciembre y 850 pesos el 
día del evento.

El chef Mauro Villegas, 
uno de los principales im-
pulsores del evento, explicó 
que la idea de Maán Ki Tu-

lum (que significa camino de 
cosas ricas en maya) surgió 
hace un año por propuesta 
del empresario Luciano Ro-
mero. Destacó que los plati-
llos del evento estarán pro-
fundamente influenciados 
por la gastronomía maya, 
con ingredientes cosechados 
por productores locales, para 
reivindicar y dar a conocer 
el valor de los productos au-
tóctonos.

Resaltó que un atrac-
tivo especial será la parti-
cipación de mujeres locales 
que harán tortillas a mano, 
como parte de un homenaje 

a las tradiciones culinarias 
de la región. Además, los 
asistentes podrán disfru-
tar de platillos de cocción 
lenta, como costillas, vacíos, 
picaña, entre otros, de res 
y cerdo, todos preparados 
siguiendo técnicas ancestra-
les, y también para quienes 
siguen una dieta vegana, se 
ofrecerá platillos especiales; 
el espacio del buffet será en-
tre las 3 y 6 de la tarde.

Ivonne Cortés, otra de 
las organizadoras, señaló 
que Maán Ki Tulum no 
solo será un deleite para 
el paladar, sino también 

para el espíritu, dado que 
durante todo el evento los 
asistentes podrán disfrutar 
de música en vivo, con pre-
sentaciones de DJs, bandas 
de rock y grupos de salsa. 
Además, habrá espectácu-
los de fuego que añadirán 
un toque especial al am-
biente festivo.

El evento se celebrará este 
8 de diciembre en plaza Hu-
nab, ubicada sobre la avenida 
Cobá. Para reservaciones y 
más información pueden co-
municarse al Instagram: @
maanki_tulum o al Whats-
App: 9842339527.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

▲ Aguafuerte y punta seca, 35.5x40cm imagen, 2018. Reprografía Marina Santiago
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Crece confianza de los tulumnenses 
en acceso a la información pública

La Unidad de Transparen-
cia, Acceso a la Información 
Pública y Protección de Da-
tos Personales de Tulum ha 
recepcionado 56 solicitudes 
ciudadanas acerca de las 
acciones de la actual admi-
nistración, de las cuales 42 
han sido atendidas, dio a co-
nocer Leny Jaqueline Pérez 
Salazar, titular de esta de-
pendencia. Esa cantidad de 
solicitudes es prácticamente 
el doble que en el mismo 

periodo del ejercicio 2023, 
cuando fueron 24.

La funcionaria detalló 
que los principales temas 
de interés de los habitantes 
están relacionados a los ser-
vicios públicos, obras y re-
paración de calles. Además, 
explicó que, a través de este 
mecanismo, se busca garan-
tizar que los habitantes de 
Tulum puedan acceder de 
manera plena y sin obstácu-
los a la información pública 
que les corresponde.

“Hemos recibido 56 so-
licitudes por parte de la 
ciudadanía, en las cuales 

42 han sido atendidas y 14 
siguen en trámite y le es-
tamos dando continuidad a 
todos los temas, ya sea a tra-
vés de las plataformas, a tra-
vés del correo electrónico o 
de manera personal. El tema 
de servicios públicos y de 
obras, cuáles son las calles 
próximas a reparar, algún 
proyecto en puerta, todo eso 
la gente quiere involucrarse 
y saber del tema”, sostuvo.

Además, Pérez Salazar 
resaltó que las diferentes 
direcciones que conforman 
el ayuntamiento han dado 
respuesta lo más pronto 

posible y eso demuestra el 
compromiso tanto de ser 
transparentes como de dar 
soluciones. Señaló que la 
unidad trabaja de manera 
constante para asegurar que 
los procedimientos de solici-
tud, recepción y resolución 
sean claros y se ajusten a las 
normativas establecidas por 
la Ley General de Transpa-
rencia y Acceso a la Infor-
mación Pública.

“Invitamos a los ciudada-
nos y ciudadanas de Tulum 
a acercarse a la Unidad de 
Transparencia para atender 
todas las dudas que tengan, 

pueden acudir de manera 
personal a esta oficina, ubi-
cada en la planta baja del 
palacio municipal, donde se 
les puede ir guiando para 
que ellos tengan las herra-
mientas para poder hacer 
sus solicitudes”, apuntó la 
funcionaria.

Asimismo, los ciudadanos 
tienen la posibilidad de hacer 
las solicitudes ya sea a través 
de la Plataforma Nacional de 
Transparencia (https://www.
plataformadetransparencia.
org.mx) o al correo institu-
cional local: transparencia@
tulum.gob.mx.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

La unidad especializada ha atendido 42 solicitudes, casi el doble que el año pasado

Total apoyo a jefas de familia 
con programas sociales del 
ayuntamiento, ofrece Mercado

La presidenta municipal de 
Solidaridad, Estefanía Mer-
cado, reiteró que en 2025 
se pondrán en marcha pro-
gramas sociales del ayunta-
miento dirigidos a madres tra-
bajadoras solteras, en alianza 
y coordinación con las políti-
cas públicas de los gobiernos 
del estado y federal.

La alcaldesa destacó que 
se está trabajando en equipo 
con la presidenta de México, 
Claudia Sheinbaum, y la go-
bernadora Mara Lezama, para 
llevar mayor bienestar a las 
familias solidarenses.

Recordó que en Solidari-
dad hay 111 mil jefas de fami-
lia, por lo que su administra-
ción fortalecerá las iniciativas 
de apoyo de la federación y 
el estado, con la creación de 
programas sociales propios del 
ayuntamiento.

“En la construcción de 
un municipio con igualdad y 
prosperidad, las mujeres son 
el pilar fundamental, por 
ello pondremos en marcha 
un Programa Integral Muni-
cipal de Atención a las Muje-
res”, resaltó.

Detalló que, con el apoyo 
a madres trabajadoras solte-
ras y con las guarderías gra-
tuitas, el gobierno de Solida-
ridad reafirma sus políticas 
públicas de atención a este 
sector de la sociedad.

Además, comentó que am-
bos programas se fortalecerán 
con la iniciativa Playa lleno, 

corazón contento, por medio 
de la cual se atenderán las ne-
cesidades alimentarias de las 
familias vulnerables de Playa 
del Carmen y la alcaldía de 
Puerto Aventuras.

“De manera indepen-
diente, el Instituto de las Mu-
jeres de Solidaridad impulsará 
programas y talleres de capa-
citación en materia laboral y 
artesanal, así como de apoyo 
sicológico y acompañamiento 
en temas de violencia de gé-
nero”, abundó la alcaldesa.

Bárbara Delgado Uc, direc-
tora de la institución, remarcó 
que “vamos a mantener las 
atenciones jurídicas y sicoló-
gicas gratuitas y toda la gama 
de talleres de fortalecimiento 
económico y académico para 
terminar la primaria, la se-
cundaria, la preparatoria y, 
por qué no, una licenciatura”.

Hizo un llamado a las mu-
jeres a que acudan a esa ins-

titución a capacitarse de ma-
nera gratuita.

“Es algo que vale la pena 
resaltarlo, porque en la admi-
nistración pasada la gente no 
venía porque dicen que se les 
cobraba. En este gobierno no 

se les cobra nada, ni el taller, ni 
el material que se usa”, aclaró 
la funcionaria.

Actualmente participan 
65 mujeres en talleres de 
fabricación de artículos 
navideños como piñatas, 

velas, ponche, galletas y 
alimentos; otras 85 recién 
terminaron un curso de ca-
pacitación para emprender 
sus propios negocios con el 
apoyo de los gobiernos fe-
deral y del estado.

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

▲ Colografía y serigrafía, 92x110cm, 2024. Reprografía Marina Santiago

PRUSSIAN HAIKU
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E
NTRE JULIO Y agosto 
del presente año, se hizo 
mediático el caso del su-
puesto fraude inmobilia-

rio de Pedregales de Misnéba-
lam en el estado de Yucatán, un 
desarrollo inmobiliario ubicado 
a 12 kilómetros del norte de Mé-
rida, donde cientos de clientes  
del Grupo Inverco México, una 
inmobiliaria con sede en Mé-
rida, acusaron a la empresa de 
cometer una estafa por más de 
500 millones de pesos, incum-
pliendo con las fechas de entrega 
de cientos de terrenos, y casas, 
que ya habían sido vendidas 
desde el año 2021 y en donde de 
las 700 pagadas, solo se habían 
construido 150, sin servicios, en 
esos tres años.

EN RESPUESTA, UN represen-
tante de la inmobiliaria, anunció 
que el fraccionamiento carecía 
de liquidez, y  culpó a los go-
biernos municipales de Mérida 
y Progreso por “traslapar” los 
predios de la empresa; a la “buro-
cracia excesiva” de la Comisión 
Federal de Electricidad porque 
retrasó la obra de electrificación; 
a la pandemia de Covid-19 por 
el confinamiento social y eco-
nómico; a los incrementos de los 
materiales de la construcción; y 
al retraso en la regularización 
del régimen de condominio en 
las dependencias oficiales, mas 
no mencionó que las actividades 
de venta se realizaban sin haber 
concluido los permisos básicos 
de lotifcación. 

CARLOS ANTONIO IRRA-
CHETA Carrol, quien en 2023 
era presidente del Instituto Na-
cional de Suelo Sustentable (IN-
SUS), afirmó que el problema de 
fraudes inmobiliarios era tan 
grave en Mérida y sus muni-
cipios, que ya se le catalogaba 
como “la capital de la especu-
lación inmobiliaria en el país”, 
con una sobre oferta de lotes de 
inversión, “semi urbanizados” “a 
20 minutos de la playa”, pero des-
conectados de los centros de po-
blación pre existentes, carentes 
de espacios para equipamiento 
y servicios, incentivando la ex-
pansión urbana desmedida.

EN EL 2022 la Asociación Mexi-
cana de Profesionales Inmobilia-
rios (AMPI) Mérida, declaró que 
trabajaba en una iniciativa para 
crear la Ley Estatal de Prestación 
de Servicios de Intermediación 
Inmobiliaria en Yucatán con el 
fin de combatir el problema de 
la venta de lotes de inversión, así 
como la proliferación de perso-
nas que venden casas o terrenos, 
pero que no cuentan con sufi-
cientes conocimientos acerca 
de la situación legal del predio, 
el uso de suelo permitido en la 
zona, o si el proyecto inmobilia-
rio se alínea al Plan Municipal de 
Desarrollo Urbano. 

EL 31 DE julio de este año, se 
publicó en el Diario Oficial del 
Gobierno del Estado de Yucatán 
el decreto 804/2024, por el que 
se modifica la Ley que crea el 
Instituto de Seguridad Jurídica 
Patrimonial de Yucatán (INSE-
JUPY) y la Ley de Gobierno de 
los Municipios del Estado de Yu-
catán. Con estas reformas, se im-
plementan: 1. El Registro Estatal 
de Asesores Inmobiliarios, que 
deberá estar operando el 28 de 
enero de 2025; y 2. La Licencia de 
Asesor Inmobiliario, en donde se 
manejarán tres tipos de licencia: 
A)  Asesor Inmobiliario Certi-
ficado (persona física, vigencia 
de cinco años); B) Agencia In-
mobiliaria Certificada (persona 
moral, vigencia de seis años); y 
C) Asesor Inmobiliario Afiliado 
(persona física en formación, vi-
gencia de un año). 

TODA PERSONA QUE desee 
ejercer la intermediación inmo-
biliaria deberá tener alguna de 
estas licencias, a más tardar el 
27 de julio de 2025. Cada asesor 
deberá haber comprobado 50 ho-
ras de capacitación certificada, 
cumplir con evaluaciones for-
males, obtener autorización por 
escrito del dueño para promover 
su propiedad y expedir CFDI de 
todos los servicios. Situación que 
preocupa a varios de los asesores 
inmobiliarios, por la gran inver-
sión temporal y económica que 
tendrá que realizar para perma-
necer vigentes.

LA REFORMA  TAMBIÉN con-
templa a los notarios que inter-
vengan en actos inmobiliarios, 

así como menciona sus obliga-
ciones de recabar información 
sobre de los intermediarios 
inmobiliarios, retener sus im-
puestos, reportar a quienes no 
muestren su licencia, e incluso 
negar la inscripción de los pre-
dios que no tengan los permisos 
adecuados.

POR LO QUE, después de 
agosto 2025, el mercado in-
mobiliario en Yucatán habrá 

cambiado de manera signifi-
cativa, con promotores y una 
ciudadanía más informada y 
exigente. Esperemos la im-
plementación por parte del 
nuevo gobierno, se desarrolle 
de la mejor manera. 

SÍGANOS EN: 
http://orga.enesmerida.unam.mx/

Facebook @ORGACovid19

Instagram @orgacovid19

X @ORGA_COVID19

Hablando de reformas y nuevos giros del 
Mercado Inmobiliario en el 2025
PUBLIA MARGARITA ÁNGELES

GOBERNANZA Y SOCIEDAD

▲ Serigrafía, 38x25cm, 2024. Reprografía Marina Santiago

SERIE TONAS Y PAISAJES
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L
a fuente de la eterna ju-
ventud, símbolo de la lon-
gevidad, devuelve la ju-
ventud a quienquiera que 

beba de sus aguas. Durante miles 
de años se han contado historias 
en todo el mundo, apareciendo 
en los escritos de Heródoto (siglo 
V a. C.). Más cerca de nuestros 
días, con el explorador español 
Juan Ponce de León, cuando 
viajó a la Florida en 1513.

Infinidad de marcas de cos-
méticos, industrias farmacéuti-
cas y cirujanos plásticos, encon-
traron la fuente para nadar en 
oro gracias a la búsqueda de 
millones y millones de hombres 
y mujeres de siglo en siglo.

Quiero compartirles que yo 
la encontré, al igual que otros 
que descubrieron que la juven-
tud es la curiosidad, la empatía, 
la misericordia, haber encon-
trado el sentido de la vida y que 
no tiene nada que ver con el 
consumismo galopante en el que 
nos están entrenando.

Hace unos días hice una pe-
queña gira por un par de es-
cuelas del interior del estado. 
Estuve con un primer grado de 
una preparatoria de Tizimín. 
Como no respondían ante: “¿al-
guien quiere preguntarme algo?”, 
Decidí pedirles escribieran una 
pregunta o comentario sin su 
nombre, para que se sintieran 
libres de hacerlo. Uno/a escribió: 
“¿Cómo le hace para transmitir 
esa energía tan positiva y alegre? 
Estaba teniendo un día no tan 
bueno, lleno de preocupación, 
tristeza y dolor, y le agradezco 
por haber venido y haberme ale-
grado con su hermosa sonrisa”. 

Los jóvenes no me conocían, 
me costó trabajo tirar la alba-

rrada que levantaron entre ellos 
y yo. Poco a poco, entre juegos, 
risas y canciones, con “Lagarti-
jas a las neuronas y cosquillas al 
corazón”, logré diluir las piedras 
y terminamos con abrazos, sel-
fies y sonrisas.

En un país con más escritores 
que lectores, donde el TikTok 
“entretiene” a chicos y grandes 
por horas y días robándole la 
curiosidad e imaginación, es un 
deleite visitar la primaria ma-
tutina “Lázaro Cárdenas”, bajo 
la dirección de Marissa Loria 
Cosgaya, excelente promotora 
de lectura, en casa sus dos hijas 
son entusiastas lectoras, y gran 
organizadora de eventos, nunca 
sé con qué me va a sorprender. 

Aunque claro tienen un 
equipo de docentes contagia-
das con su entusiasmo y desde 
hace tres años coordinada por 
un supervisor inteligente, y así 
lo presento, porque hay quien lo 
critica porque promueve tanto la 
lectura, siendo que esta es el sus-
tento de la educación; la falta de 
apoyo que hemos vivido en los 

últimos sexenios nos ha traído 
un déficit en la lectura de com-
presión que, cual cáncer, afecta 
todo el sistema educativo. ¿Cómo 
aprender algo si no lo entende-
mos? ¿Si no tiene sentido para 
nosotros? Los lastres llegan hasta 
la universidad, y con el desatino 
de pasar a los alumnos, sepan o 
no, ¿Qué calidad de profesionis-
tas nos van a atender?

Es un agasajo encontrar a 
otros de nuestra tribu. Me en-
teré de que el Dr. Mario Enrique 
Novelo Aguiar de la Zona 09 
con cabecera en Chichimilá, pro-
movió que los maestros de las 
ocho escuelas que atiende tra-
bajaran con los niños a partir 
de mis cuentos: ‘Pulgas’, el perro 
de José Luis, que me comentó, 
los chiquitos disfrutaron mucho 
por su enredo de palabras que 
lograron “desenredar”, se rieron 
con ¿Quién vive en casa de Pita? y 
Ramón y su ratón, que enciende 
las rimas. Y como si nos hubiéra-
mos puesto de acuerdo, el pasado 
jueves, todas las escuelas presen-
taron los frutos del esfuerzo.

En la Lázaro Cárdenas, fue una 
algarabía desde la entrada; son 
esos instantes de la vida en que 
todo tiene sentido; las maestras me 
recibieron en la puerta, mientras 
los niños gritaban y salieron de la 
fila para irme a abrazar, momentos 
también, en los que siento la posi-
bilidad de un aplaste de rana.

Cantaron El Gusanito, La Ra-
nita, El barquito de papel, El Caracol, 
canciones que llevan circulando 
más de 45 años y están al día. Hi-
cieron los personajes con material 
de reuso, preciosos, involucrando 
a los papás que también estaban 
presentes. Panuchitos y pastel para 
el convivio con los maestros, inter-
cambio de porras y esperanza. 

En el encuentro de preguntas, 
alguien de sexto me preguntó: 
“¿Viene del futuro?”

¿Quiénes son los jóvenes, los 
niños? ¿Los conocemos? ¿Qué 
necesitan escuchar? Por lo 
pronto, me queda muy claro que 
yo, al fin, encontré mi fuente de 
la juventud.

margarita_robleda@yahoo.com

La fuente de la eterna juventud
MARGARITA ROBLEDA

CADERAS

▲ Aguafuerte y punta seca, 35.5x40cm, 2018. Reprografía Marina Santiago

Es un deleite 
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dirección de Marissa 

Loria Cosgaya, 

excelente promotora 

de lectura
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T
rump, invasión suave o no 
a México: “Destacados je-
fes militares se declararon 
en favor de la ocupación 

de una gran parte de México. Ya 
en noviembre de 1913 el jefe del 
Estado mayor norteamericano, 
Leonard Wood, le había hecho 
notar al agregado militar alemán, 
Herwart von Bittenfeld, la impor-
tancia del petróleo de México”.

En el libro de Friedrich Katz, 
La guerra secreta en México queda 
claro, por si hubiera alguna duda, 
que los gobiernos estaduniden-
ses han sopesado en numerosas 
ocasiones invadir México (y algu-
nos lo hicieron, claro, como Woo-
drow Wilson y la toma de Vera-
cruz 1914) y lo han hecho público 
o lo han hecho saber velada y no 
tan veladamente, a los gobiernos 
mexicanos en turno. O a las fac-
ciones en lucha en México.

Con justificaciones diversas, 
siempre en la mira los recursos 
naturales de México y el control 
de la clase política mexicana para 
que sirviera a sus intereses, las 
amenazas de invasión son expre-

sión de la forma en que los go-
biernos estadunidenses perciben 
a México: un país débil al que se 
puede pisotear. En ese concierto 
de amenazas, claro, también han 
participado otras potencias, tanto 
europeas como asiáticas, las que 
buscaban explotar las debilida-
des internas del país, sus divisio-
nes y carencias, no sólo políticas, 
sino militares y económicas.

El sólo hecho de decirlo pú-
blicamente -amenazar con inva-
dir- es una forma de presión so-
bre los gobiernos mexicanos, sin 
llegar necesariamente a la in-
vasión propiamente hablando, 
como la que ocurrió en 1846.

El tema vuelve a estar sobre 
la mesa, ya lo habíamos dicho. 
En diversos foros, los que serán 
los futuros funcionarios de la se-
gunda administración Trump, han 
vuelto a lanzar la amenaza con 
total ligereza, una y otra vez, cul-
pando a México de todos sus males 
internos: del consumo de drogas a 
la migración y la “inseguridad”. 
Los trumpistas no sólo se olvidan 
de su propia responsabilidad en 
la crisis de salud entre su pobla-
ción, sino del ingreso de armas a 
México procedentes del ejército 

estadounidense en muchos casos 
y de la crisis climática y social 
en la que tienen mucha respon-
sabilidad y que genera migrantes 
de toda Latinoamérica y de otros 
continentes. Los que utilizan el 
territorio mexicano para inten-
tar llegar a Estados Unidos, país, 
por cierto, que los necesita para 
mantener funcionando su econo-
mía endeudada e inclusive para 
usarlos como carne de cañón en 
sus guerras alrededor del mundo. 
Guerras que son el alimento de su 
economía y de su conglomerado 
industrial militar, el que debe ali-
mentarse de las muertes en otras 
naciones para seguir girando.

El tema de la invasión a Mé-
xico, saltó de nuevo a la opinión 
pública, luego de que la revista 
Rolling Stone retomara el tema 
diciendo lo que ya es público: 
que en el futuro gobierno en es-
pera de Donald Trump, hay un 
nuevo debate sobre si el presi-
dente electo debe cumplir con su 
promesa de campaña de atacar 
o incluso invadir México, como 
parte de la “guerra” que ha pro-
metido librar contra los pode-
rosos cárteles de la droga, y con 
qué grado de cumplimiento.

“¿Hasta qué punto debemos 
invadir México?”, dice un miem-
bro de alto rango del equipo de 
transición de Trump. “Esa es la 
pregunta”, cita Rolling Stone.

La revista estadunidense dice 
lo que se menciona en numero-
sos foros y platós en el vecino 
país desde hace meses, así como 
en los pasillos del poder Repu-
blicano: “muchos dentro de los 
principales centros de poder re-
publicanos han llegado a apoyar 
la idea de Trump de bombardear 
o atacar México”.

Atacar o bombardear a una 
nación vecina, socio comercial 
de primer orden, donde viven 
miles de estadunidenses que 
buscan aprovechar su economía 
y servicios y con la que supues-
tamente hay relaciones diplo-
máticas cordiales. Claro, dichas 
relaciones se han visto crecien-
temente ofuscadas en el cierre 
del gobierno de Andrés Manuel 
López Obrador y en el inicio del 
gobierno de Claudia Sheinbaum, 
con los numerosos desencuen-
tros con el embajador Ken Sala-
zar, por la reforma judicial entre 
otros temas como la inseguridad 
y la violencia asociada a los cár-
teles en nuestro país. Siempre 
hay justificaciones que surgen 
cuando se ven afectados los inte-
reses poderosos del vecino país.

Como recuerda Rolling Stone, 
“los candidatos de Trump para el 
gabinete, incluidos sus candida-
tos para secretario de Defensa 
y secretario de Estado, han apo-
yado públicamente la idea de po-
tencialmente desplegar el ejército 
estadunidense en México. Tam-
bién lo ha hecho el hombre que 
Trump ha designado para que sea 
su asesor de seguridad nacional”.

En pocas palabras, hay un am-
plio consenso de que algún tipo de 
agresión militar, justificada desde 
Washington, se pondrá en mar-
cha. Mientras tanto en nuestro 
país ya hay quien la aplaude, claro, 
como ocurrió en el pasado con las 
invasiones en que perdimos terri-
torio y vidas de mexicanos.

Lo peor es que en el discurso 
del ex presidente Trump se com-
para a los migrantes no sólo con 
“bad hombres” sino con anima-
les a los que hay que extermi-
nar. Esas palabras suenan muy 
parecidas al discurso sionista en 
Gaza, precisamente. Las muertes 
“colaterales” siempre hay que jus-
tificarlas de algún modo. Restán-
doles humanidad. En principio.

@infolliteras

Trump, invasión suave o no a México
EDUARDO LLITERAS

OUR DANCE

▲ Punta seca y aguafuerte, 39x60cm, 2022. Reprografía Marina Santiago
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H
oy somos el reflejo del ra-
quítico apoyo que la acti-
vidad científica mexicana 
tuvo durante los gobier-

nos neoliberales y de cómo simu-
laron haber hecho una importante 
contribución oficial al desarrollo de 
la ciencia en el país. Han sido incon-
tables las oportunidades perdidas 
para generar conocimiento y para 
encontrar respuestas a las múltiples 
necesidades actuales.

Sin embargo, no se han perdido 
las esperanzas de fortalecimiento 
ni las posibilidades de encontrar 
mejores tecnologías y dar pasos 
más acelerados en el rescate am-
biental. No sólo se trata de reci-
clar o de remodelar las ideas. Es 
importante contar con un acervo 
de información clave que nos per-
mita estar un paso adelante de los 
acontecimientos que, día a día, de-
terminan nuestra forma de vida.

La mentalidad colectiva, tan 
diversa, complicada, y predecible, 
tiene un común denominador: el 
reto de avanzar. Ningún ser hu-
mano, hasta donde se conoce, ha 
permanecido en un mismo lugar, 
no obstante, los fuertes lazos terri-
toriales si éstos ya no le garantizan 
la subsistencia. Buscar, indagar, ca-
minar hacia mejores metas, son el 
principio de nuestra conducta.

Esa necesidad de avanzar y 
el hecho de contar con las posi-
bilidades para hacerlo, nos con-
vierte a los seres humanos en los 
promotores naturales del deseo 
por aprender, de acuerdo con es-
pecialistas en el tema, éste es 
un instinto primario. Coloquial-
mente, se le llama curiosidad.

Uno de estos científicos dedi-
cados al misterio del aprendizaje, 
fue el sicólogo y pedagogo Hans 
G. Fürth quien señaló en su libro 
El conocimiento como deseo. Un 
ensayo sobre Freud y Piaget, que el 
deseo de conocer, es una necesi-
dad esencial del ser humano.

Está más que comprobado que 
la ciencia y la tecnología son el so-
porte de la vida en el planeta. De-
pendemos de ambas para la subsis-
tencia humana. Lamentablemente, 
ninguna se escapa de la cultura del 
consumismo. Sin embargo, ningún 
pretexto debería cerrar las puertas 
al desarrollo de aquellas técnicas 
que ofrecen las posibilidades ener-
géticas que necesitamos. Hablamos 
de la energía nuclear.

En cuanto al tema, insistimos en 
él porque ésta es una de las alterna-
tivas que más resultados positivos 

han arrojado y que mayor ahorro 
económico han demostrado en los 
países que optaron por la energía 
nuclear para el abasto de electrici-
dad. No sería conveniente, para el 
grado de soberanía al que aspira-
mos, que México quedara al mar-
gen del presupuesto federal, o que 
se le negara el apoyo institucional.

Se están buscando, como ya lo 
hemos manifestado en este espa-
cio de La Jornada, las técnicas que 
ayuden a desarrollar y promover 
más ampliamente la ampliación 
de la industria nuclear. Ya es po-
sible aprovechar los residuos de 
la utilización del uranio de los re-
actores termoeléctricos de otros 
países (China, Rusia, India). Los 
inconvenientes están disminu-
yendo. Hacemos hincapié en que, 
reducir los riesgos para la salud 
y controlar los residuos tóxicos, 
es una obligación de todos los 
países, no sólo en el área nuclear, 
sino en todas las fuentes de ener-
gía que conocemos en la actua-
lidad. El compromiso es reducir 
la huella del dióxido de carbono 
(CO2) y que, ninguna empresa y 
ninguna nación, se queden atrás. 
Ésta es la meta obligada y no 
existe otra más importante que la 
recuperación de la salud mundial.

Afortunadamente, la motiva-
ción para seguir una carrera de 
investigación en el área de la cien-
cia física no ha disminuido y, espe-
remos que esto no suceda, pese a 
las condiciones desfavorables, por 
ejemplo, en las que realiza su tra-
bajo la mayoría del plantel docente 
de la Facultad de Ciencias de mi 
alma máter. Hacemos votos para 
que la llamada “burocracia dorada”, 
injusta, neoliberal y depredadora 
de todas las facultades de nuestra 
UNAM, pronto sea relevada.

En consecuencia, felicitamos a 
dos integrantes de la comunidad 
científica nuclear por los premios 
recientemente recibidos. Miguel 
Alcubierre Moya ha sido premiado 
con la medalla Pro-Conciencia 
2024-2025, que otorga la Asocia-
ción Mundial Pro-Conciencia, AC. 
Su trayectoria como investigador y 
docente, además de divulgador de 
la ciencia, lo ha destacado. El doctor 
Alcubierre ha realizado importantes 
estudios en cuanto a la relatividad 
numérica relacionados con el espa-
cio-tiempo. Por su parte, el doctor 
Roberto León Montiel, integrante 
del Instituto de Ciencias Nucleares 
(ICN), ha sido reconocido con la dis-
tinción Universidad Nacional para 
Jóvenes Académicos (RDUNJA) 

2024, en la categoría de Investiga-
ción en Ciencias Exactas. Además de 
ser galardonado por su amplia labor 
como investigador del ICN.

Los apoyos y los reconocimien-
tos deben multiplicarse no sólo en 
la UNAM, sino en todos los centros 
de investigación del país. Talento 
existe, vocación también. Hace 
falta mayor reconocimiento de las 
autoridades para que la producti-
vidad científica siga dando frutos 
sin limitaciones ni estigmas.

Queremos seguir avanzando en 
el desarrollo de la energía nuclear. 
Grandes personajes de la ciencia 
han dado al país prestigio y moti-
vaciones. Necesitamos ampliar la 
divulgación del historial científico 
nacional para que esta información 
no sea exclusiva de un círculo redu-
cido de la sociedad. El pueblo de Mé-
xico debe ejercer el derecho incon-
dicional e inalienable al desarrollo 
intelectual, todos los sectores de la 
población lo merecen (art. 4, 21, 27 
y 28 constitucionales). Es justo que 
las generaciones venideras cuenten 
con un futuro asegurado dentro del 
ámbito de la ciencia. 

(Colaboró Ruxi Mendieta)

antonio.gershenson@gmail.com

Queremos avanzar en ciencia nuclear
ANTONIO GERSHENSON

PIROTECNIA

▲ Serigrafía, 56x76cm, 2011. Reprografía Marina Santiago
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▲ “Me llaman mamá, cantora, compositora, poeta, artesana joyera, dramática. Amo el mar. Soy de San Felipe”, reza la tarjeta de presentación en redes 
sociales de la artista yucateca María San Felipe, quien dio el recital Por si volvieras el pasado viernes en el Teatro Xola Julio Prieto. Foto jusaeri
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La noche del viernes 29 de 

noviembre, el artista oaxa-

queño Guillermo Olguín in-

auguró una muestra de 30 

años de obra gráfica en la 

galería y centro cultural La 

Cúpula, en Mérida, dentro 

del marco de La Víspera de 

la Noche Blanca.

Con el sello de la obra grá-

fica hecha desde los talleres 

de arte con técnicas tradi-

cionales y modernas, Olguín 

cautivó la mirada de los asis-

tentes con piezas elaboradas 

a partir del aguafuerte hasta 

el fotograbado, pasando por 

el uso de materiales como el 

barniz suave y la punta seca. 

Los paisajes y los moti-

vos son tan variados como 

los lugares por donde el 

artista ha transcurrido, 

Argentina, España, Tur-

quía, Italia, entre otros.

Los espectadores se de-

tuvieron a contemplar con 

tiempo y dedicación cada 

uno de los cuadros donde 

figuras animales se super-

ponen sobre paisajes que 

tinte onírico. Tratamientos 

pictóricos que nos recuer-

dan a las técnicas de gra-

bado y pintura japonesas. 

En la exposición se podía 

interactuar con obras dis-

puestas en una mesa, como 

si se diera un recorrido de 

estilo por las técnicas que 

Olguín ha ido explorando 

durante los años, tomadas de 

distintas partes del mundo.

Paisajes diluidos, persona-

jes en entornos acuáticos y 

pájaros en reposo mortuorio 

como estampas sobre fondos 

llamativos en color son algu-

nos de los temas recurrentes 

dentro de esta preocupación 

de estilo del artista oaxaqueño.

Guillermo Olguín, 30 años 

de gráfica estará disponible 

de martes a viernes de 16 a 

20 horas, y los sábados de 

10 a 14 horas. Esta muestra 

se expone en paralelo a otra 

exposición suya que lleva 

por nombre, Presagios, que 

actualmente luce en la gale-

ría Lux Perpetua. 

Guillermo Olguín festeja 30 años de obra 
gráfica con inauguración de muestra
La exposición está en la galería y centro cultural La Cúpula, en la ciudad de Mérida

RODRIGO MEDINA

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Paisajes diluidos, personajes en entornos acuáticos y pájaros en reposo mortuorio como estampas sobre fondos 
llamativos en color son algunos de los temas recurrentes en las piezas del artista oaxaqueño. Foto Rodrigo Medina

▲ Guillermo Olguín crea obras a partir del aguafuerte hasta el fotograbado, pasando por el uso de materiales como el barniz suave 
y la punta seca. Con tratamientos pictóricos que nos recuerdan a las técnicas de grabado y pintura japonesas. Foto Rafael Aquino
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“Me llaman mamá, cantora, 
compositora, poeta, artesana 
joyera, dramática. Amo el 
mar. Soy de San Felipe”, reza 
la tarjeta de presentación en 
redes sociales de la artista 
yucateca María San Felipe. Y 
prueba de esa fama fue el reci-
tal Por si volvieras que ofreció 
la noche del pasado viernes 
en el Teatro Xola Julio Prieto, 
verdadera joya engastada en 
poesía intimista acompañada 
de los acordes melancólicos de 
una sola guitarra, en un esce-
nario que evocó la ausencia, el 
desamor, el duelo.

El arte escénico del espec-
táculo otorgó una sorpresa al 
público. Todo empezó con el 
oro acústico de la guitarra de 
Andrés Tinoco en la penum-
bra, poco después irrumpió 
la voz de María San Felipe 
con las letras de Pudiera ser, 

sin observarse ella en el es-
pacio. De pronto un haz la 
iluminó entre los pasillos del 
foro que provocó la ovación 
de los presentes. Con un ves-
tuario que sintetizaba el dolor 
del corazón, continuó con dos 
horas de su creación para los 
asistentes.

El diseño escenográfico y 
lumínico de Por si volvieras es 
obra de Daniel Gruener que 
refleja a la perfección el alma 
creativa de María: un escri-
torio con una máquina de 
escribir, sus libros de poesía, 
el perchero de donde penden 
los enseres del amado entre la 
bruma de la ausencia.

El acto musical se desa-

rrolló alternando canciones y 
poemas. Sus seguidores, que 
abarrotaron el teatro, disfru-
taron de la interpretación 
de más de una veintena de 
composiciones, entre ellas 
Deberías estar aquí, Hoy me 

desvelé contigo, Yo te quería a 

ti, Categoría cinco, Caza fan-

tasmas, Cuando lavas los pla-

tos y Lloré.
La música de María San 

Felipe hace recordar el es-
pléndido trabajo que hicieron 
Los Cuatro de Chile con la 
poesía de Óscar Castro. En su 
lírica se encuentra la pérdida 
del ser amado, la divergencia 
de los amantes imposibles. El 
hombre se vuelve pena y re-
suena en sus versos algo de 

las cuitas poéticas de Rosario 
Castellanos. En Cobarde de 

mierda existen ecos del tierno 
desenfado de algunos de los 
poemas de Jaime Sabines. 
Podríamos del mismo modo 
aventurar que sus composi-
ciones donde circula lo co-
tidiano y se conjuga con la 
fluidez penosa de la vida, se 
encuentra también el acento 
de Gabriela Mistral.

Aunque su género es la 
trova y coquetea con el bo-
lero, causó furor entre los 
presentes Voy a volver a 

intentarlo, melodía muy al 
estilo del género ranchero 
en la que de manera bravía 
restaña sus heridas con una 
resiliencia retadora: “…Y mi 

talento más bravo / es que me 
sé levantar / la vida me ha 
roto en pedazos / y yo no le 
guardo rencor / Yo al miedo 
le doblo los brazos / le invito 
un trago al dolor”.

Lo social también está 
presente en su arte. Cerró 
su concierto con la canción 
Hasta que se haga costumbre, 
con la que se suma a la re-
volución que exige el trato 
digno a las mujeres y su pre-
sencia en la vida con plena 
libertad y justicia: “Vengan 
abajo todas las paredes / y 
arriba tu voz / sigue pa’ rriba 
/ sigue pa’ lante / sigue dando 
de qué hablar / hasta que un 
día se haga costumbre / mu-
jer, nuestra dignidad”.

Yucatán es tierra de gran-
des compositores que le han 
dado prestigio a la música 
mexicana: Ricardo Palmerín, 
Guti Cárdenas, Pepe Domín-
guez, Armando Manzanero 
entre ellos. María San Felipe 
ya forma parte de esa rica 
tradición con su música y 
poesía, con un estilo actual, 
refrescante y la bella tesitura 
de su voz que abona impor-
tantes piezas a la buena mú-
sica mexicana. Por si volvieras 

es un recital con el que se 
encuentra en gira nacional. 
Se ha presentado con gran 
éxito en Yucatán, Campeche, 
Chiapas y Oaxaca, y conti-
nuará por varios estados de 
la República.

María San Felipe ofrece dos horas de 
música y poesía en el Xola Julio Prieto
El teatro de CDMX fue sede del recital Por si volvieras, la noche del pasado viernes

OCTAVIO OLVERA

CIUDAD DE MÉXICO

▲ En un teatro abarrotado, la artista yucateca interpretó más de una veintena de composiciones acompañada de los acor-
des melancólicos de una sola guitarra, en un escenario que evocó la ausencia, el desamor, el duelo. Foto jusaeri

La música de 

María San Felipe 

hace recordar 

el trabajo que 

hicieron Los 

Cuatro de Chile
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En el marco de las activi-
dades de la Noche Blanca,  
el ayuntamiento de Mérida 
realizó la Expo Arcoíris, 
que por primera vez reu-
nió a más de 50 empren-
dedoras y 15 artistas de la 
comunidad LGBTTTIQ+, 
quienes mostraron su ta-
lento y creaciones ante los 
asistentes. 

Durante el evento, 
Arturo León, director de 
Desarrollo Social y Com-
bate a la Pobreza, destacó: 

“Hoy es un día de prime-
ras veces: primera vez que 
se le da un espacio a la 
comunidad LGBTTTIQ+ en 
la Noche Blanca, primera 
vez que una alcaldesa de 
la ciudad crea una Coor-
dinación de Inclusión y 
Diversidad. Que este solo 
sea el comienzo de lo mu-
cho que se puede trabajar. 
Esto es lo que hace hoy 
nuestra alcaldesa, Cecilia 
Patrón, escuchar y poner 
en acción”.

Arturo León también 
subrayó el impacto de es-
tos espacios en la cons-

trucción de una Mérida 
más equitativa.

“La Expo Arcoíris no 
solo es un evento, es un 
reflejo de cómo en Mérida 
se están cerrando brechas 
y creando oportunidades 
para todas y todos. Ver el 
entusiasmo de cada em-
prendedor y artista es una 
muestra de que este tipo de 
iniciativas tienen un im-
pacto profundo en nuestra 
sociedad. Seguiremos tra-
bajando por espacios que 
impulsen el talento y fo-
menten la inclusión”,  ex-
ternó Arturo León.

Además de la participa-
ción de 15 artistas LGBTT-
TIQ+,  se incluyó la des-
tacada actuación de Can-
dela Yeyé, ícono del drag 
yucateco, como invitada 
especial. 

Este espacio es resultado 
del trabajo conjunto entre 
la comunidad y el Ayun-
tamiento, en línea con la 
visión de la nueva forma 
de gobernar que promueve 
la alcaldesa Cecilia Patrón, 
de manera cercana, escu-
chando y atendiendo las 
necesidades de todas las 
personas. 

La creación del área de In-
clusión y Diversidad dentro 
del ayuntamiento de Mérida 
refuerza este compromiso, 
impulsando programas y ac-
ciones que promuevan una 
Mérida más justa y solidaria.

Esta área se encuentra 
dentro de la Dirección de 
Desarrollo Social y Com-
bate a la Pobreza, y su crea-
ción fue uno de los com-
promisos de la alcaldesa 
Cecilia Patrón en diversas 
mesas de trabajo y escucha 
ante la ciudadanía para la 
elaboración del Plan Muni-
cipal de Desarrollo.

Muestran su talento emprendedores y artistas 
de la comunidad LGBTTTIQ+ en Expo Arcoíris
DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

“Porque La Noche Blanca es 
de las y los meridanos. Son 
quienes le dan vida y alegría 
a esta ciudad. Agradezco a 
todos los que se involucraron 
para lograr el éxito de esta 
gran velada y su Víspera”, 
afirmó la presidenta munici-
pal de Mérida, Cecilia Patrón 
Laviada.

Con una asistencia que su-
peró los 60 mil espectadores, 
en esta fiesta se hizo lo que 
nunca se había hecho, acer-
car el arte y la cultura a todos 
los puntos cardinales de la 
ciudad y comisarías.

Participaron 585 artis-
tas en esta edición con 251 
actividades en 98 sedes que 
llegaron a colonias como en 
el Centro Cultural del Sur, 
Centro Municipal de Danza 
y Centro Cultural Wallis, así 
cómo la comisaría de Caucel.

Participaron las galerías 
con Arte 1010, Praxis Ha-
vana Art Studio & Lab Des-
ing, Lux Perpetua Art Centre, 
Nahualli Casa de los Artistas, 
La Casa Azul de Rosa y Filux 
Lab entre muchos más.

La música se hizo pre-
sente en el parque de 
Santiago la presentación 
de I&I Sinfónico en su 25 
aniversario, un toque de 
bachata en el Parque de 
Santa Ana con Recoveco 

y recordando el jazz de los 
años 20’s y 50’s con Tea 
For Two Quinet en el par-
que de la Paz. Desde el Ba-
rrio de San Juan se vivió la 
velada con los Liberarios 
con más de 25 años de tra-

yectoria, y el cierre este-
lar en Plaza Grande con 
Jenny and the Mexicats. 

Además, se contó con 
puestas teatrales como 
Momo de Títere Planet una 
apuesta de arte e inclusivi-

dad con las personas con 
discapacidad, El aroma del 
tiempo en el Teatro la Ren-
dija, y El Secreto de mi Ha-
maca en el parque de San 
Juan con Erik Ávila Cuxum 
y su compañía de Teatro 
Regional. 

Prosperidad

Un aspecto muy importante 
de La Noche Blanca y La Vís-
pera es el impulso a la eco-
nomía local, desde la partici-
pación de emprendedores en 
diferentes sedes, así como el 
impacto en el sector turístico, 
en restaurantes, hoteles y de-
más servicios.

Variados productos y arte-
sanías elaboradas por manos 
locales se expusieron en par-
ques y calles con positivos re-
sultados para las agrupaciones 
de emprendedores que se unie-
ron a esta noche de “arte a tope”.

También se vivió la gas-
tronomía yucateca en pues-
tos de antojitos, food trucks 
y la destacada Feria del Pa-
nucho en el Barrio Mágico 
de la Ermita de Santa Isabel, 
que registró más de 200 mil 
pesos de ingresos para los 25 
participantes.

Disfrutaron la Noche Blanca más de 60 
mil personas de Mérida y sus comisarías
En la fiesta cultural participaron 585 artistas con 251 actividades en 98 sedes
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▲ La música se hizo presente en el Parque de Santa Ana con Recoveco y recordando el jazz de 
los años 20’s y 50’s con Tea For Two Quinet en el parque de la Paz. Foto ayuntamiento de Mérida
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Como una especie de pró-
logo a la edición 38 de la 
Feria Internacional del Li-
bro (FIL) de Guadalajara 
que se inauguró el viernes 
pasado, en el auditorio Sal-
vador Allende, el escritor 
Paco Ignacio Taibo II llamó 
a estudiantes de la Univer-
sidad de Guadalajara (UdeG) 
a aferrarse a la lectura, en el 
foro ¿Y para qué leer? Expe-

riencias de vida.

“Ustedes son mi peor pe-
sadilla”, expresó retador el 
autor a los asistentes a su 
conferencia, que inauguró 
las actividades de la sección 
FIL Pensamiento, que este 
año incluirá actividades 
fuera de Expo Guadalajara, 
en este caso en el auditorio 
principal del Centro Univer-
sitario Guadalajara (CUGDL) 
de la UdeG.

Taibo II, activista de iz-
quierda de toda la vida, his-
toriador y director del Fondo 
de Cultura Económica, cen-
tró su exposición en que la 
lectura debe ser un deleite 
al que se llegue por convic-
ción y no de forma forzada, 
porque hacerlo así provoca 
que los jóvenes odien leer.

“Cuando mi hija tenía 10 
años llegó y nos dijo que 
no iba a leer ni un pinche 
libro más en su vida. Y no-
sotros supimos que era una 
respuesta rebelde, porque 
se encontraba en un hogar 
donde se leía y se vivía en-

tre libros. A la mañana si-
guiente insistió y le dijimos 
que eso era bueno, porque 
entonces podríamos bajar 
los libros prohibidos, puesto 
que sólo estaban ahí los que 
no eran para niños. A las se-
manas se convirtió en trepa-
dora de libreros y descubrió 
El kamasutra”, contó .

El uso del tiempo libre 
ha cambiado

Autor de celebradas biogra-
fías, como la de Pancho Villa, 
Taibo II ha sido tres veces Pre-
mio Internacional Dashiell 
Hammett a la mejor novela 
policiaca, creador de la nueva 
novela negra en español y 
fundador de festivales como 
la Semana Negra de Gijón.

Aprovechó su presenta-
ción ante los estudiantes de 
la UdeG para hablar de su li-
bro más reciente, Los mucha-

chos alegres, en el cual ma-

nifiesta la importancia que 
tiene la lectura en la vida.

“Los jóvenes han dejado 
de leer; ahora los veo con 
los pulgares gordos de tanto 
darle al teléfono. Con esto 
descubrimos que ahora la 
utilización del tiempo libre 
ha cambiado. Mi genera-
ción, algunas paralelas y 
otras anteriores, encontra-
ron en la lectura diversión y 
ahora hay diversiones más 
rápidas, más sencillas y hay 
una pérdida de profundidad 
en el tiempo libre, asentó.

Insistió en que la presión 
académica para leer es una 
pesadilla, porque es destruc-
tiva y transforma la lectura 
en un asunto pedagógico 
que distancia la curiosidad 
y el placer de la lectura, ha-
ciendo que las juventudes 
busquen placer en cosas 
sencillas y fugaces.

Adentrar un niño en 
la lectura es fácil, porque 

detrás de la palabra escrita 
hay un mundo fascinante, 
hay preguntas, respuestas e 
historias que nos brindan 
emociones con las que des-
cubrimos discursos propios, 
ideologías y entendemos 
quién queremos ser, refirió.

Luego, rió e hizo reír: 
“Una vez fui a una Escuela 
Normal y les dije que con 
20 poemas de amor y una 

canción desesperada, de Pa-
blo Neruda, iban a ligar más; 
después de eso tuvimos una 
enorme venta de ese libro, 
todo por algo que me inventé 
y logró provocar curiosidad”.

Recordó que en su infan-
cia descubrió el amor por 
la lectura en un hospital, 
leyendo a Robin Hood. Des-
pués rencontró ese amor 
por los libros gracias a un 
matrimonio temprano y a 
un divorcio predecible.

Por ello, sostuvo, vine a 
provocarlos, a decirles que 

“los libros cambian la vida.
Leer es apasionante y no es 
contradictorio a otros pla-
ceres: podemos ver un par-
tido de futbol y en el medio 
tiempo leer. Leer no está en 
contra de la música, de la pa-
tineta ni del sexo; leer no es 
antagónico, se puede hacer 
en todo momento. Además, 
está estadísticamente com-
probado que te hace menos 
pendejo, así que si no los 
he convencido con eso, no 
puedo hacer más, culminó.

Reconoció que hace seis 
años, a su llegada al Fondo 
de Cultura Económica, co-
rroboró que existe una baja 
de lectores sobre todo de ni-
ños, adolescentes y jóvenes, 
lo que lo llevó a escudriñar 
en las escuelas la manera en 
que se fomenta la lectura, 
y descubrió que no dejan 
que sea deseada, sino que se 
obliga a las y los estudiantes 
a ser lectores académicos.

Ante alumnos, Taibo II criticó cómo 
se fomenta la lectura en las escuelas
El escritor llamó a “aferrarse” a los libros en una de las actividades previas, de la 

FIL Guadalajara // Insistió en que la presión académica para leer es una pesadilla

JUAN CARLOS G. PARTIDA

GUADALAJARA

▲ Recordó que en su infancia descubrió el amor por la lectura en un hospital, leyendo a Robin Hood. Después rencontró ese 
amor por los libros gracias a un matrimonio temprano y a un divorcio predecible. Foto @KarlaPlanter1

“Podemos ver 

un partido de 

futbol y en el 

medio tiempo 

leer (...) no es 

contradictorio”
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Ramón Santiago llega a la cueva con 
gran experiencia de MLB y liderazgo

Un ex couch de Grandes Li-
gas es el nuevo mánager de 
los Leones.

La organización yuca-
teca dio a conocer el viernes 
pasado la llegada del do-
minicano Ramón Santiago 
como su nuevo mánager 
para la temporada 2025 de 
la Liga Mexicana de Beisbol. 
El ex “big leaguer” toma el 
lugar de Roberto Vizcarra, 
el único timonel multicam-
peón en la historia de la 
franquicia, cuya salida fue 
anunciada recientemente.

Santiago, quien nació el 
31 de agosto de 1979 en Las 
Matas de Farfán, República 
Dominicana, se ha ganado el 
respeto como couch dentro 
del beisbol. Presume haber 
sido formado en Ligas Ma-
yores por pilotos como A.J. 
Hinch y Ron Gardenhire. 

El presidente ejecutivo del 
club, Erick Arellano, y la di-
rección deportiva, luego de 
varias entrevistas a candida-
tos, se inclinaron por el quis-
queyano debido a su extensa 
trayectoria, que incluye siete 
años perteneciendo a una or-
ganización de la Gran Carpa 
como couch y su gran capa-
cidad de liderazgo dentro del 
“clubhouse”.

“Ramón viene con am-
plia experiencia al haber 
formado parte de un cuerpo 
técnico de Grandes Ligas 
por varios años, sabe lo que 
se necesita para ganar y li-

derar un róster. Está lleno de 
energía y pasión, sabemos 
que eso le ayudará a tener 
una gran relación con los 
veteranos y jugadores jóve-
nes”, aseguró el director de-
portivo, David Cortés.

En 2018, luego de su re-
tiro como jugador, fue nom-
brado couch de primera 
base de los Tigres de Detroit. 
Un año más tarde hizo la 
transición a la tercera base, 
puesto que ocupó hasta 
2022, para posteriormente 
mantenerse dentro de la or-
ganización hasta 2024. 

Actualmente es couch 
de banca de los Toros del 
Este en la Liga Profesional 
de República Dominicana. 
Anteriormente también es-

tuvo con los Leones del Es-
cogido en el mismo puesto 
y defendió los colores de su 
país dirigiendo a los corre-
dores desde la tercera base 
en torneos internacionales 
como el Clásico Mundial 
2023 y Premier 12 2024. 

Como pelotero, el “infiel-
der” participó en 13 tempo-
radas en el mejor beisbol del 
mundo, luciendo en posicio-
nes como las paradas cortas 
y la segunda base; también 
defendió la antesala. Vio ac-
ción en 920 encuentros en to-
tal con Detroit, Marineros de 
Seattle y Rojos de Cincinnati.

Los melenudos anun-
ciaron el mes pasado la sa-
lida de los couches Gerardo 
“Polvorita” Sánchez, Sergio 

Contreras, Héctor Hernán-
dez y Rogelio del Campo, así 
como la llegada del domini-
cano Anderson Hernández, 
quien sería el couch de pri-
mera base e “infield”.

Asimismo, los selváticos 
cedieron de manera defi-
nitiva a Dalton Rodríguez, 
quien fue parte del cuerpo 
de serpentinas en años re-
cientes, a los Conspiradores 
de Querétaro.

También, varios de los 
prospectos más avanzados 
de los rugidores competi-
rán con los Algodoneros de 
Unión Laguna en la serie 
final de la Liga Invernal 
Mexicana Zona Norte ante 
los Acereros de Monclova, 
la cual arranca este martes. 

Oficial la llegada de 
Snell a los Dodgers

Blake Snell y los Dodgers de 
Los Ángeles concretaron un 
contrato de cinco años por 
182 millones de dólares.

Los campeones actuales 
de la Serie Mundial anun-
ciaron el sábado el acuerdo 
con el pítcher, dos veces pre-
miado con el Cy Young.

Snell, quien cumple 32 
años el miércoles, tuvo ré-
cord de 5-3 con efectividad de 
3.12 en 20 aperturas para San 
Francisco la pasada tempo-
rada. Lanzó un juego sin hit 
en Cincinnati el 2 de agosto, 
una de apenas 16 blanquea-
das individuales registradas 
en las Grandes Ligas la cam-
paña anterior. El lanzador 
zurdo registró 145 ponches y 
concedió 44 bases por bolas 
en 104 entradas.

Estuvo fuera de actividad 
entre el 19 de abril y el 22 de 
mayo por una distensión en 
el aductor izquierdo y entre 
el 2 de junio y el 9 de julio por 
un tirón en la ingle izquierda.

Por firmar, Snell recibió 
un bono de 52 millones de dó-
lares, pagadero al 20 de enero, 
y devengará salarios anuales 
de 26 millones de dólares, de 
los cuales 13 serán diferidos 
cada año. Snell se une a Sho-
hei Ohtani y Yoshinobu Ya-
mamoto en la rotación de Los 
Ángeles. Ohtani no lanzó este 
año mientras se recuperaba 
de una cirugía en el codo de-
recho, pero se espera que la 
estrella regrese al montículo 
en 2025.
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 Ramón Santiago, quien fue couch de los Tigres de Detroit, toma las riendas de los Leones de Yucatán. Foto Ap

Destaca Cortés la energía y pasión del dominicano, nuevo mánager de Yucatán

Monterrey elimina a los Pumas del Apertura; América-Cruz Azul, en semifinales

Ciudad de México.- Tras fra-
casar con River Plate, Mar-
tín Demichelis se marchó al 
Monterrey como la siguiente 
parada en su carrera como 
técnico. Hasta ahora va por 
buen camino.
Al compás de los goles de los 
argentinos Germán Berterame 
y Lucas Ocampos, los Raya-
dos doblegaron el domingo 5-3 
a los Pumas para clasificarse 

a las semifinales del torneo 
Apertura de la Liga Mx.
“Es un orgullo personal porque 
es mi primera liguilla en Mé-
xico y pasamos ganando los 
dos partidos”, dijo Demichelis. 
Pero lo hacemos con humildad 
porque no hemos ganado nada 
más que pasar a la semifinal”.
El equipo dirigido por Demiche-
lis se impuso con un marcador 
global de 6-3.

Berterame, quien también tiene 
nacionalidad mexicana, abrió 
el marcador a los 31 minutos y 
sumó otro tanto a los 73 para 
firmar su doblete. Ocampos 
facturó a los 56 con un remate 
desde fuera del área.
Gerardo Arteaga, a los 79, 
y el español Oliver Torres, a 
los 90, también remecieron 
las redes para Monterrey, 
que ganó 1-0 en la ida con 

un gol penal del español 
Sergio Canales.
El sábado, Cruz Azul y América 
ganaron para pactar un duelo 
en semifinales.
En Toluca, Marcel Ruiz anotó 
un gol en su propia porte-
ría en el arranque del se-
gundo tiempo, Henry Martín 
ingresó desde el banquillo 
para marcar y las Águilas se 
impusieron 2-0 (4-0 global) 

para convertirse en el primer 
semifinalista.
Los bicampeones, que avanza-
ron a la liguilla a través de una 
reclasificación, ahora tendrán 
otra dura misión porque cho-
carán con el líder Cruz Azul. La 
Máquina goleó 3-0 a Tijuana y 
clasificó por su mejor posición 
en la tabla.

AP



LA JORNADA MAYA 

Lunes 2 de diciembre de 2024
23DEPORTES

Un año después de caer con 
Laura Samson en las semi-
finales de dobles de la Copa 
Yucatán, Alena Kovackova 
-quien en 2023 formó la dupla 
sembrada número uno con la 
campeona de singles en el tor-

neo-, terminó el trabajo junto 
con su hermana menor.

Mostrando aplomo y se-
guridad, las Kovackova (1) se 
impusieron 6-3, 6-2 a la serbia 
Teodora Kostovic, la primera 
de la clasificación de singles 
en el certamen, y a la brasi-
leña Victoria Luiz Barros (5), 
con lo que obtuvieron el tí-
tulo dobles femenil en el par-

tido que se realizó el sábado 
por la noche en la cancha 
siete del Club Campestre.

Alena, de 16 años, y Jana, 
de 14, de Chequia, país que 
no deja de producir talen-
tos en el tenis juvenil, son 
jugadoras a seguir en los 
próximos años y en la final 
demostraron por qué al no 
darles mayor oportunidad 

a sus rivales con su juego 
sólido y consistente.

La mamá de las campeo-
nas, Eva, comentó: “Estoy 
muy feliz por este logro de 
ellas. Han jugado y ganado 
muchos torneos. Juegan 
muy bien juntas”.

Kostovic indicó que dis-
fruta jugar en México y es-
pera volver en 2025.

Elizara Yaneva nunca olvi-
dará su primera experiencia 
en México.

La búlgara, número 34 
del mundo, venció 6-2 y 6-3 
a la checa Alena Kovackova 
(4), 19 del “ranking”, para lo-
grar su boleto a la final de la 
37a Copa Mundial Yucatán, 
la cual concluyó el domingo 
en la noche tras una semana 
de emociones, sorpresas y 
tenis de alto nivel.

Elizara se enfrentó en la 
batalla por el título a la ser-
bia Luna Vujovic, 68 en la 
clasificación, quien se im-
puso 6-0, 6-2 a Tereza Kre-
jcova (7), la 27 del planeta, 
que recientemente fue se-
mifinalista en la Copa Bi-
llie Jean King. Kovackova 
se quedó en semifinales por 
segundo año consecutivo. 

Por su parte, Thomas 
Faurel (8) llegó a uno de los 
torneos juveniles más impor-
tantes del orbe con asuntos 
pendientes y terminó supe-
rando con creces lo hecho en 
2023 -perdió en cuartos de 
final ante Rodrigo Pacheco-, 
al alcanzar la lucha por el ce-
tro luego de doblegar por 6-2, 
6-3 a Amir Omarkhanov (6).

El rival del francés en 
la final fue el colombiano 
Miguel Tobón (4), quien re-
montó para derrotar 2-6, 6-4 
y 6-3 al polaco Alan Wazny 
-verdugo de dos sembrados. 
Tobón se instaló en el cho-
que por la gloria después de 

ingresar al certamen con 
una tarjeta de invitación, 
algo que también logró hace 
10 años Taylor Fritz, actual-
mente el número 4 de la ATP.

En una copa llena de sor-
presas, Wazny y Vujovic 
fueron las mayores revela-
ciones y la serbia de 15 años, 
que no perdió set en las pri-
meras cinco rondas, fue la 
que consiguió meterse a la 
final sin estar sembrada.

Tanto Elizara como Luna 
jugaron por primera vez en 
México. “Me gustó todo lo 
que he visto aquí. El torneo 
y el club son muy buenos”, 
expresó la búlgara. 

“Este es uno de mis tor-
neos favoritos, me gusta 

mucho jugar aquí”, comentó 
Faurel, el galo que recordó 
que el año pasado perdió 
frente a Pacheco Méndez, 
“un jugador increíble”.

En la rama femenil, sólo 
tres de las primeras 10 sem-
bradas alcanzaron los cuar-
tos de final; en la varonil, 
cuatro del “top” 10. En am-
bas, cuatro de los prime-
ros cinco quedaron fuera 
antes de dicha instancia. 
A semifinales arribaron 
tres de los 13 “top” 30 del 
mundo en esta copa (Tobón, 
Omarkhanov y Faurel) y 
dos de 10 jugadoras a seguir 
al arranque de la justa en 
base a logros y “ranking” 
(Kovackova y Krejcova).

También el sábado por la 
noche, Timofei Derepasko, de 
Rusia, y el kazajo Omarkha-
nov (3) sacaron a relucir la 
importante experiencia que 
tienen jugando juntos, inclu-
yendo en torneos de “Grand 
Slam”, para superar 6-4, 6-1 a 
la pareja sembrada número 
uno, Petr Brunclik (Chequia) 
y Charlie Robertson (Gran 
Bretaña), y llevarse la corona 
de dobles varonil.

En el duelo efectuado en 
la cancha uno del Club Cam-
pestre, Timofei y Amir mos-
traron excelente comunica-
ción y coordinación. “Fue una 
semana muy positiva y nos 
gustó mucho jugar en este tor-
neo”, manifestó Derepasko.

Muchas emociones y tenis de 
alto nivel en la Copa Yucatán

ANTONIO BARGAS
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Las hermanas Kovackova se coronaron con una exhibición de solidez y consistencia

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

Torneo de sorpresas; Derepasko y Omarkhanov, campeones en dobles

▲ Las hermanas Alena y Jana Kovackova, de Chequia, y el ruso Timofei Derepasko y el kazajo Amir Omarkhanov, 
campeones de dobles del prestigioso torneo juvenil. Fotos Antonio Bargas y Copa Mundial Yucatán

Coco Gauff y Taylor Fritz 
cerraron la temporada 
en gran forma

Coco Gauff y Taylor Fritz se 

convirtieron en los más re-

cientes ex jugadores de la 

Copa Yucatán en trascender 

en las finales de la WTA y ATP.

Gauff, con un triunfo ante la 

china Qinwen Zheng -compi-

tió al igual que la estaduni-

dense en el Club Campestre 

en 2018-, se unió al grupo de 

tenistas que como juveniles es-

tuvieron en Mérida y ganaron 

los torneos de fin de año de 

los circuitos profesionales, una 

lista que incluye, entre otros, a 

Caroline Wozniacki, Elina Svi-

tolina y Stefanos Tsitsipas. Fritz 

es ahora parte de los jugado-

res que vinieron a la capital yu-

cateca y quedaron en segundo 

lugar en las finales, entre los 

que están Dominic Thiem (per-

dió frente a Tsitsipas en 2019) 

y Sloane Stephens (cayó ante 

Svitolina en 2018).

Gauff y Fritz, que formaron 

dupla en el dobles mixto de los 

Juegos Olímpicos de París, 

cerrarán el año en los puestos 

tres y cuatro de la WTA y ATP, 

de manera respectiva.

Jugar en el certamen 
J500, tremenda 
experiencia para 

Teodora Kostovic

Jugar en la Copa Yucatán, el 

J500 Mérida, fue una gran 

experiencia para Teodora 

Kostovic, la número nueve 

del “ranking” mundial. 

La serbia destacó su partido 

de primera ronda que se jugó 

en la noche y que tuvo juez 

de silla, marcador en vivo y 

público en las gradas, lo que 

no es común en el tenis juvenil.

La energía, clave en la 
victoria de Derepasko y 

Omarkhanov

Timofei Derepasko y Amir 

Omarkhanov, semifinalistas de 

dobles este año en Roland Ga-

rros, mencionaron que el tener 

mucha energía fue uno de los 

factores clave para obtener la 

corona en el Club Campestre. 

Los monarcas sólo perdieron un 

set en Mérida, en las semifinales. 

ANTONIO BARGAS
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Gastan en EU 10 mil 800 mdd en línea 
durante Black Friday: Adobe Analytics

Los consumidores estaduni-
denses gastaron un récord 
de diez mil 800 millones de 
dólares en compras en línea 
el viernes con ocasión de la 
jornada de ofertas conocida 
como Black Friday, informó 
este sábado la firma especia-
lizada Adobe Analytics.

En una jornada marcada 
por el uso de la tecnología 
de inteligencia artificial (IA) 
para encontrar las mejores 
ofertas, el monto de ventas 
superó en 10.2 por ciento al 
de igual día de 2023.

Los compradores se con-
centraron principalmente en 
juguetes, joyas, electrodomés-
ticos, productos de cuidado, 
vestimenta y electrónica.

“Superar los 10 mil mi-
llones de dólares es una 
etapa importante para el 
comercio electrónico por 
el Black Friday, un día que 
en el pasado estaba más 
bien destinado a las com-
pras en tiendas”, resumió 
Vivek Pandya, analista de 
Adobe Digital Insights.

Este año no fue la in-
flación que hizo subir me-
cánicamente el monto en 
comparación al año pasado, 
sino un alza de la demanda, 
destacó Adobe.

“Los precios de los co-
mercios en línea cayeron 

durante 26 meses”, y se 
ubican 2.9 por ciento abajo 
del promedio de hace un 
año, indicaron.

Los consumidores ape-
laron a la IA para navegar 
entre las diversas ofertas. El 
tráfico hacia sitios de ven-
tas minoristas a partir de 
este tipo de servicios “au-
mentó mil 800 por ciento 

con respecto al Black Fri-
day” de 2023, indicó Adobe.

La inteligencia artifi-
cial se aplica también para 
encontrar rápidamente 
artículos específicos u 
obtener recomendacio-
nes de marcas, según una 
encuesta realizada por 
Adobe sobre 5 mil com-
pradores estadunidenses.

El Black Friday, al día si-
guiente del feriado de Ac-
ción de Gracias, marca el 
inicio de la temporada de 
compras de fin de año.

Este lunes será el lla-
mado Cyber Monday, de 
ventas de electrónicos, “la 
mayor jornada de compras 
de la temporada y del año” 
con gastos récord espera-

dos en entorno a 13 mil 200 
millones de dólares, lo cual 
marcaría un alza de 6.1 por 
ciento sobre el año pasado.

En los cinco días de la Cy-
ber Week, de jueves a lunes, 
se esperan 40 mil 600 millo-
nes de dólares de gastos, 7 por 
ciento más que el año pasado 
y 16.9 por ciento de las ventas 
de las fiestas, calcual Adobe.

AFP

WASHINGTON

 “Los precios de los comercios en línea cayeron durante 26 meses”, y se ubican 2.9 por ciento abajo del promedio de hace 
un año, indicaron los analistas de Adobe. Este lunes será el llamado Cyber Monday, de ventas de electrónicos. Foto Reuters

Consumidores recurrieron a la inteligencia artificial para encontrar las mejores ofertas

Solicita Profeco a consumidores verificar tiendas virtuales 
previo al Cyber Monday para realizar compras seguras

Ante la edición 2024 del Cy-
ber Monday, la cual se reali-
zará el lunes 2 de diciembre, 
la Procuraduría Federal del 
Consumidor (Profeco) llamó 
a la población a utilizar las 
diferentes herramientas, 
como el Monitoreo de Tien-

das Virtuales,e identificar el 
Distintivo Digital para reali-
zar compras seguras en los 
comercios electrónicos.

La dependencia indicó 
que el Monitoreo de Tiendas 
Virtuales (https://shorturl.at/
eJP2w), se pueden conocer si 
los sitios de los proveedores 
cumplen con las disposiciones 
a las que refiere la Ley Federal 
de Protección al Consumidor.

Apuntó que el Distintivo 
Digital permite tener la cer-
teza de que el sitio web del 
proveedor es seguro para 
realizar transacciones.

La dependencia reco-
mendó a los consumidores 
que antes de comprar ve-
rifiquen que el proveedor 
cuente con un domicilio 
físico, número telefónico 
y correo electrónico de 

contacto; indique los pre-
cios en moneda nacional y 
los gastos de envío; brinde 
información sobre las for-
mas de pago, medios de en-
trega, rembolso y cancela-
ciones; tenga publicado el 
aviso de privacidad, entre 
otros requisitos.

Recordó que en caso de 
presentar abusos o irregu-
laridades por parte de los 

comercios, los consumido-
res pueden recurrir a la Pro-
feco a través de Teléfono del 
Consumidor 55 5568 8722 y 
800 468 8722; o hacer uso 
de los correos electrónicos 
denunciasprofeco@profeco.
gob.mx; denunciapublici-
taria@profeco.gob.mx y a 
través de las redes sociales: 
en X @AtencionProfeco y 
Facebook: ProfecoOficial.

ALEJANDRO ALEGRÍA

CIUDAD DE MÉXICO
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Donald Trump amaga con arancel de 
100% a BRICS si no respetan al dólar

El próximo presidente de 
Estados Unidos, Donald 
Trump, amenazó el sábado  
con imponer aranceles de 
100 por ciento a los países 
del grupo BRICS si tratan 
de terminar con el dominio 
internacional del dólar.

“Pedimos que se compro-
metan (...) a no crear nunca 
una nueva moneda del BRICS 
y a no respaldar a ninguna 
otra moneda para remplazar 
al potente dólar estaduni-
dense o enfrentarán arance-
les de 100 por ciento”, escri-
bió Trump en su red, Truth 
Social, en referencia a este 
grupo de países que incluye 
a Brasil, Rusia, India, China y 
Sudáfrica, entre otros.

Esta declaración se pro-
duce luego de una cumbre 
realizada finales de octubre 
del BRICS en Kazán, Rusia, 
donde los países miembros 
de ese grupo discutieron 
cómo impulsar las transac-
ciones en otras divisas di-
ferentes al dólar estaduni-
dense y fortalecer las mone-
das locales.

En el BRICS en octubre, 
el presidente ruso, Vladimir 
Putin, acusó a Estados Uni-
dos de usar el dólar como 
arma y describió el hecho 
como un gran error.

Desde que se creó en 
2009, el BRICS se ha expan-
dido y ahora incluye a países 
como Irán, Egipto, Etiopía y 
Emiratos Arabes Unidos.

En la cumbre de Kazán, 
en octubre, Moscú expresó 
que renunciaba por ahora a 
la creación de una moneda 
común del bloque, conside-
rando que esa idea no estaba 
aún madura.

El presidente anfitrión, 
Vladimir Putin, indicó, ade-
más, que se hicieron pocos 
progresos hacia un sistema 
de información bancaria 
que compita con el SWIFT, 
con sede en Bélgica, clave 
para las transacciones fi-
nancieras mundiales, lo 
que permitiría que Moscú 

esquive las sanciones oc-
cidentales y comercie con 
sus socios, no obstante, dio 
a conocer su propuesta de 
una plataforma de pagos, 
que busca desafiar el predo-
minio del dólar en el comer-
cio internacional, llamada 
BRICS Pay, diseñada para 
ayudar a los países a eludir 
el actual sistema financiero 
global basado en el dólar.

Materias primas y re-
servas

Aunque el dólar estaduni-
dense es, por mucho, la mo-
neda más utilizada en los 
negocios internacionales y 
ha sobrevivido a desafíos 
anteriores, los miembros del 
BRICS y otras naciones en 
desarrollo dicen estar har-
tos de la hegemonía de Es-
tados Unidos en el sistema 
financiero global.

El dólar representa apro-
ximadamente 58 por ciento 
de las reservas de divisas 
extranjeras del mundo, de 
acuerdo con el Fondo Mo-
netario Internacional (FMI), 
y las principales materias 
primas, como el petróleo, to-
davía se compran y venden 
principalmente en dólares. 
Sin embargo, el dominio del 
dólar está bajo amenaza, 
dado el mayor PIB de los 
BRICS y la intención de la 
alianza de comerciar en otras 
monedas, un proceso cono-
cido como desdolarización.

Puede que la desdolari-
zación no se produzca en un 
futuro próximo, pero el he-
cho de que el BRICS, que re-
presentan 35 por ciento del 
producto interno bruto (PIB) 
mundial y 45 por ciento de 
la población global, parezca 
tomársela en serio, es una 
preocupación real para los 
líderes estadunidenses, in-
cluido Trump, escribió Ku-
drat Wadhwa, editora de la 
publicación de análisis de la 
zona Asia-Pacífico Estado 
Responsable. Agregó que la 
alianza BRICS representa 
sin duda el primer desafío 
significativo a décadas de 
hegemonía del dólar.

Y es que el grupo BRICS 
integra a grandes economías, 
como China, la segunda más 
grande a nivel global, sólo 
detrás de Estados Unidos; 
Brasil, la mayor economía 
de América Latina y la oc-
tava a nivel global; India, que 
ocupa el quinto lugar; Rusia, 

el número 11 (un lugar arriba 
de México, de acuerdo con 
datos de Fondo Monetario 
Internacional); y Sudáfrica, 
la mayor economía africana.

El valor del comercio de 
Estados Unidos con algunos 
de los miembros de los BRICS, 
como China, Brasil, India y 

Sudáfrica, ascendió a 936 mil 
millones de dólares en 2022, 
los datos más recientes del 
portal OEC, especializado en 
comercio mundial.

Trump adelantó una 
agenda proteccionista para 
su próximo gobierno que 
inicia el 20 de enero. 

AFP
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Vladimir Putin acusó a Estados Unidos de utilizar a su propia moneda como arma
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La presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo acudió 
este domingo, como invitada 
de honor, a la toma de po-
sesión de la primera mujer 
que asume la gubernatura de 
Veracruz, Rocío Nahle.

La ceremonia se realizó 
en la Cámara de Diputa-
dos de la entidad y fue la 
primera de este tipo en la 
que participa la presidenta 
Sheinbaum, quien durante 
su paso por el estado ex-
presó su respaldo a la nueva 
mandataria, Rocío Nahle en 
su nuevo cargo.

Nahle agradeció la pre-
sencia de la mandataria fe-
deral y resaltó la importancia 
de que sean mujeres las que 
encabecen el Poder Ejecutivo 
a nivel federal y estatal.

En su discurso ante go-
bernadores de la cuarta 
transformación, integrantes 
de la Suprema Corte de Justi-
cia de la Nación y miembros 
del gabinete, Nahle anunció 
que firmará un convenio 
para la paz con estados ve-
cinos, principalmente en las 
zonas donde se comparten 
fronteras territoriales.

Dijo que el trabajo Pue-
bla, Tabasco, Oaxaca y Chia-
pas permitirá una mejora en 
seguridad, después de que 
zonas que comparten han 
sido señalados como puntos 
críticos en la materia.

Durante administraciones 
anteriores las autoridades 
apuntaron que los criminales 
cruzan constantemente las 
fronteras estatales para evi-
tar enfrentar a la justicia.

SEP colaborará de 

forma cercana

Al respecto, el secretario de 
Educación Pública, Mario 

Delgado Carrillo, celebró la 
toma de protesta de Nahle, 
con quien, destacó, colabo-
rará de forma cercana.

El secretario recordó 
que era dirigente nacional 
de Morena cuando se dio el 

triunfo electoral de Nahle. 
“Me da mucho gusto estar 
aquí, porque todavía me tocó 
como dirigente del partido 
ganar esta elección”, expresó.

En el marco de la sesión 
solemne en el Congreso lo-

cal, el secretario refirió que el 
gobierno de Cuitláhuac Gar-
cía Jiménez deja “muy bue-
nas cuentas” al gobierno de 
la gobernadora Rocío Nahle 
García, a quien le pidió conti-
nuar con la transformación.

Al celebrar que casi 50 mil 
personas se registraron 
para la elección de jueces, 
magistrados y ministros, la 
ministra Yasmin Esquivel, 
aseguró que se trata de “un 
proceso totalmente transpa-
rente; no hay manera de que 
puedan haber injerencias 
de ningún grupo, de ningun 
partido político, de ideolo-
gía, ni de poderes fácticos”.

En el marco de la toma de 
protesta de Rocío Nahle como 
gobernadora de Veracruz, la 
también ministra Lenia Ba-
tres manifestó a su vez que se 

tendrán “muy buenas candi-
daturas en las boletas.

El proceso asegura mag-
níficos perfiles”, que serán 
definidos por cada comité, 
conforme a sus criterios.

“Es un trabajo sin pre-
cedente, interesantísimo 
por la magnitud que final-
mente alcanzó”.

En respuesta a los señala-
mientos de que se trate de un 
padrón inflado, sostuvo que 
aspirantes se inscribieron en 
varias listas, y que pronto se 
conocerá la cifra definitiva.

“De cualquier forma es un 
registro altísimo, sin prece-
dente. Los mismos comités 
van a ejercer los filtros co-
rrespondientes. El primero es 
el que tiene la propia Consti-

tución, y los siguientes filtros 
ya son respecto de los cri-
terios de idoneidad, de pre-
paración que cada comité ha 
venido determinando”.

Manifestó que en el caso del 
Poder Judicial, la cantidad de 
filtros que pusieron es muy am-
plia, incluyendo un examen.

“Hay hasta la discusión 
de si no se extralimitaron 
respecto de los propios re-
quisitos constitucionales, 
pero yo creo que cada po-
der tenía la posibilidad de 
determinar sus requisitos” 
y se preveía, dijo, que aspi-
rantes se registrarían donde 
hubiera menos requisitos.

-¿Qué garantías hay de que 
va a llegar gente realmente 
preparada para ser juez?

Un primer elemento es 
que todos los que van a llegar 
van a ser licenciados en dere-
cho. El segundo son los cinco 
años de experiencia profesio-
nal que se determinaron.

Y los siguientes elemen-
tos, será definidos por los 
propios comités de evalua-
ción, como el del Poder Ju-
dicial, donde hay más re-
quisitos.Pero el filtro “más 
fuerte, más grande y más 
exigente es el del voto po-
pular… Hay un pueblo muy 
exigente que puede escoger 
perfiles magníficos”.

Indicó que en esta etapa 
el registro “no ha tenido nin-
guna irregularidad”. La única 
que hubo “fue que se cayó 
uno de los portales antes de 

que se cerrara y por exceso, 
más que por otra razón”.

Batres reiteró que el pro-
ceso debe ser austero. “Hay 
que ser también responsable 
con los dineros”, manifestó

Por su parte, la ministra 
Esquivel resaltó que el pro-
ceso va muy bien, con casi 
50 mil aspirantes, hombres 
y mujeres “comprometidos 
para efecto de ser elegidos, 
jueces, magistrados y minis-
tros”, a donde que “tenga-
mos un poder judicial fe-
deral que cambie, cercano 
a la gente y a la justicia; de 
puertas abiertas”.

Afirmó que las fallas en 
la plataforma durante la ins-
cripción “fueron subsandas 
puntualmente”.

Celebra Esquivel registro de casi 50 mil para elección de jueces

ALMA E. MUÑOZ

IVÁN SÁNCHEZ

XALAPA

Acude Sheinbaum a toma de protesta 
de Rocío Nahle como gobernadora
ALMA E. MUÑOZ

IVÁN SÁNCHEZ

XALAPA

▲ Nahle agradeció la presencia de la mandataria federal y resaltó la importancia que sean 
mujeres las que encabecen el Poder Ejecutivo a nivel federal y estatal. Foto Carlos Nava

“Inicia nuestra 

amiga como 

gobernadora; 

sale Cuitláhuac, 

con muy buenas 

cuentas”

PRIMERA MUJER A CARGO DEL ESTADO DE VERACRUZ
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Desde San Nicolás de los 
Garza, Nuevo León, la Pre-
sidenta de México, Claudia 
Sheinbaum Pardo, expuso 
que los trabajadores mexi-
canos en Estados Unidos 
contribuyen a la economía 
estadunidense ya que de 
acuerdo con el Peterson Ins-
titute for International Eco-
nomics (PIIE) 80 por ciento 
de sus salarios se consumen 
en territorio estadunidense.

“Si los trabajadores mexi-
canos dejaran de consumir 
en Estados Unidos la eco-
nomía de Estados Unidos 
se contraería en más de un 

punto de su Producto In-
terno Bruto. Eliminar el con-
sumo de las y los trabajado-
res mexicanos, fíjense bien, 
sería equivalente —esto es 
una publicación académica—, 
sería equivalente a destruir 
el valor generado por la to-
talidad de la agricultura, la 
pesca y la silvicultura en los 
Estados Unidos”, explicó.

Además, precisó que por 
cada 10 migrantes que tra-
bajan en Estados Unidos, se 
crea uno o dos empleos para 
los propios estadunidenses.

Detalló que si la migra-
ción legal se redujera en 50 
por ciento durante los próxi-
mos 10 años, la deuda del 
Seguro Social en Estados 
Unidos incrementará en 13 

por ciento, lo que representa 
pérdidas de hasta 1.5 billo-
nes de dólares en 75 años.  
Mientras que, si la migración 
incrementará, las reservas 
del Seguro Social aumenta-
ría en 284 mil millones de 
dólares a lo largo de 10 años. 

En cambio, si aumen-
tara en 200 mil migran-
tes al año, la solvencia del 
seguro social en Estados 
Unidos se extendería por 
dos años aumentando sus 
reservas en 284 mil millo-
nes a lo largo de 10 años.  
Aseguró que incluso los 
migrantes que llegan sin 
documentos aportan a la 
economía de Estados Uni-
dos, ya que contribuyen en 
13 mil millones de dólares 

al año en Seguro Social al 
no reclamar sus beneficios. 

“El 92 por ciento de ese 
dinero termina benefi-
ciando a las y los estadou-
nidenses”, puntualizó. 

Asimismo, enfatizó en que 
el tratado comercial (T-MEC) 
beneficia a todas las naciones 
involucradas gracias a que 
genera empleos, ganancias y 
bienestar para los pueblos, al 
respecto, precisó que las em-
presas estadunidenses que 
invierten en México son más 
productivas, pues por cada 
131 empleos creados en sus 
filiales mexicanas, generan 
333 empleos en Estados Uni-
dos para el cultivo, porque 
muchos de los alimentos es-
tán contaminados.

Un hombre resultó herido 
de un balazo en la espalda, 
cuando viajaba de “aventón” 
en una camioneta, decla-
rando que fueron elementos 
militares quienes les dispara-
ron. Por estos hechos la Fis-
calía General de Justicia del 
Estado de Tamaulipas inició 
una carpeta de investigación.

Sergio Heriberto Villarreal 
Ramírez, de 32 años, se en-
cuentra internado en el Hos-
pital General de Zona “Nuevo 
Laredo”, donde personal mé-
dico informó a las autoridades 
ministeriales que presenta 
una herida de aproximada-
mente 15 a 20 centímetros de 
longitud por 10 centímetros 
de ancho en la espalda

Los hechos ocurrieron en 
la carretera nacional Nuevo 
Laredo-Monterrey, a la altura 
del Libramiento Mex II. Vi-
llarreal Ramírez, quien tra-
baja como chatarrero, declaró 
ante la FGJET que mientras 
caminaba con un costal de 
latas de aluminio, unas per-
sonas en una camioneta le 
ofrecieron un aventón.

Durante el trayecto, va-
rias camionetas militares se 
acercaron y, sin previo aviso, 
comenzaron a disparar.

“Entonces ya me subo a 
la camioneta y todo, enton-
ces íbamos en la camioneta 
y cuando volteó así, ya tenía 
unas camionetas de enfrente 
de nosotros, era de la Sedena. 
Y entonces pues seguimos 
nosotros para el norte y en-
tonces pues nos empezaron a 
pegar las trocas y empezaron 
a tirar así (disparar),” declaró la 
víctima ante las autoridades.

Cuando la camioneta se 
detuvo, Sergio Heriberto co-
rrió hacia una zona habitada, 
donde finalmente fue auxi-
liado por una ambulancia. “No 
sé por qué los militares co-
menzaron a disparar. Las per-
sonas que me dieron aventón 
no traían ni radio, ni armas”.

Este incidente no es un 
caso aislado. En los últi-
mos meses, se han repor-
tado varios ataques simila-
res en Nuevo Laredo.

Investigan sobre 
hombre baleado 
por militares en 
Tamaulipas

CARLOS FIGUEROA

CORRESPONSAL

NUEVO LAREDO

“Trabajadores mexicanos en 
EU contribuyen a la economía”
DANIEL GONZÁLEZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Las y los migrantes que llegan sin documentos también aportan 13 millones de dólares a la economía estadunidense 
al no reclamar los beneficios del Seguro Social; 92 por ciento de ese dinero los beneficia. Foto Reuters
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Cena de Trudeau y Trump fue clave para 
eliminar aranceles: embajadora Hillman

La embajadora de Canadá 
en Estados Unidos dijo el 
domingo que el primer mi-
nistro Justin Trudeau tuvo 
éxito en hacer que el presi-
dente electo Donald Trump 
y los principales nominados 
al gabinete comprendieran 
que es injusto agrupar a Ca-
nadá con México en cuanto 
al flujo de drogas y migrantes 
hacia Estados Unidos (EU).

Kirsten Hillman, emba-
jadora de Canadá en Wash-
ington, dijo a The Associated 

Press en una entrevista que la 
cena de Trudeau con Trump 
el viernes fue un paso muy 
importante para intentar que 
Trump dé marcha atrás en la 
amenaza de imponer arance-
les a todos los productos de su 
principal socio comercial.

Hillman estuvo en el 
club Mar-a-Lago de Trump 
en Florida y se sentó en 
una mesa adyacente a la de 
Trudeau y Trump.

Trump amenazó con im-
poner aranceles a los produc-
tos de Canadá y México si 

no detienen lo que denominó 
como el flujo de drogas y mi-
grantes a través de sus fronte-
ras. En una publicación en las 
redes sociales el pasado lunes 
dijo que impondría un aran-
cel de 25 por ciento a todos 
los productos que entraran en 
EU procedentes de Canadá y 

México como una de sus pri-
meras órdenes ejecutivas.

“El mensaje de que nues-
tra frontera es tan vasta-
mente diferente a la fron-
tera mexicana fue realmente 
comprendido”, dijo Hillman.

Hillman dijo que la mayor 
parte de la cena del viernes 

se centró en las preocupa-
ciones fronterizas de Trump. 
La embajadora dijo que una 
prioridad de Trudeau era se-
ñalar el grado de diferencia.

Hillman dijo que real-
mente no hay comparación, 
señalando que esencialmente 
no hay tráfico de fentanilo de 

Canadá a EU. Dijo que hay 
incautaciones, pero las auto-
ridades dicen que esas son 
incautaciones para uso per-
sonal y no tráfico criminal. 
Indicó que 99.8 por ciento del 
fentanilo incautado por las 
autoridades estadunidenses 
en EU proviene de México.

“También con respecto a 
las personas, individuos ile-
gales que cruzan ilegalmente, 
Canadá el año pasado re-
presentó menos del uno por 
ciento, 0.6 por ciento fueron 
de total de interceptaciones 
desde Canadá”, dijo Hillman.

Los agentes de aduanas 
de Estados Unidos incauta-
ron 19.5 kilogramos de fen-
tanilo en la frontera cana-
diense el último año fiscal, 
en comparación con 9.6 to-
neladas en la frontera mexi-
cana. En inmigración, la Pa-
trulla Fronteriza de Estados 
Unidos realizó 56 mil 530 
arrestos en la frontera mexi-
cana solo en octubre y 23 
mil 721 arrestos en la fron-
tera canadiense entre octu-
bre de 2023 y septiembre 
de 2024. Hillman dijo que la 
cantidad de migrantes está 
bajando desde el verano.

AP

TORONTO

 La embajadora Kirsten Hillman subrayó que: “el mensaje de que nuestra frontera es 
tan vastamente diferente a la frontera mexicana fue realmente comprendido”. Foto Ap

No hay comparación entre la frontera de México y la de Canada, puntualizó

Tras ser relegido líder del Partido Socialista en España, Pedro 
Sánchez asegura que va a “acelerar” sus políticas de izquierda

Pedro Sánchez afirmó este 
domingo que su gobierno va 
a “acelerar el paso” en sus 
políticas de izquierda ante 
una oposición que lo quiere 
“tumbar”, tras ser relegido al 
frente del Partido Socialista 
español pese a acusaciones 
de corrupción en su entorno.

En el poder desde 2018, 
Sánchez fue relegido como 
secretario general del Partido 
Socialista Obrero Español 
(PSOE) con 90 por ciento de 
los votos, en el 41º Congreso 
socialista que se celebró 

desde el viernes en Sevilla, 
en la región de Andalucía.

El dirigente mantiene el 
control sobre el partido, ya 
que personas de su núcleo 
duro fueron ratificadas en 
sus puestos, como María Je-
sús Montero, su ministra de 
Hacienda, quien se mantiene 
como número dos, y San-
tos Cerdán, quien se queda 
como secretario de Organi-
zación, un influyente cargo.

En el cierre del congreso, 
que sirvió para que los socia-
listas cerraran filas en torno 
a su líder, Sánchez ratificó su 
voluntad de “acelerar el paso” 
con medidas como crear una 
empresa estatal de vivienda 

y blindar el derecho al aborto 
en la Constitución, y lograr 
que los socialistas ganen las 
elecciones generales de 2027.

“Campañas de desin-
formación” 

“Nos queda mucho por ha-
cer y por eso yo os digo que 
mi compromiso es firme y 
rotundo, no vamos a reducir 
el paso, vamos a acelerar el 
paso y vamos a trabajar con 
más fuerza si cabe”, lanzó 
Sánchez desde la tribuna.

“Bajo nuestro liderazgo, 
España se esté convirtiendo 
en un referente mundial de 
prosperidad y de bienestar, 

por eso nos quieren tum-
bar”, dijo en referencia a la 
oposición de derecha y de 
extrema derecha.

“En este último año, los 
intolerantes nos han acu-
sado y nos han acosado con 
bulos, con campañas de des-
información y lo han hecho 
por tierra, mar y aire”, se-
ñaló Sánchez, en alusión a 
causas judiciales que afec-
tan a su entorno y que a su 
juicio tienen su origen en 
informaciones falsas.

Efectivamente, el cón-
clave socialista tuvo lugar 
en momentos en que varias 
personas próximas a Sán-
chez están en el punto de 

mira de investigaciones ju-
diciales, entre ellas su es-
posa Begoña Gómez, su 
hermano David Sánchez y 
también José Luis Ábalos, su 
exministro de Transportes, 
considerado durante mucho 
tiempo su mano derecha.

El último sobresalto fue 
la renuncia el miércoles del 
responsable del partido en 
la región de Madrid, Juan 
Lobato, tras haber impli-
cado a una consejera de la 
Moncloa, la sede de la pre-
sidencia del gobierno, en 
un caso de filtraciones de 
documentos judiciales para 
perjudicar a la presidenta 
madrileña de derecha.

AFP
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ONU detiene envío de ayuda por el 
cruce principal de Gaza tras saqueos

La agencia de la ONU para 
los refugiados palestinos 
afirmó el domingo que está 
deteniendo las entregas de 
ayuda a través del princi-
pal cruce de carga hacia 
Gaza debido a la amenaza 
de bandas armadas que 
han saqueado convoyes. 
Atribuyó el colapso del or-
den público en gran parte a 
las políticas israelíes.

La decisión podría agra-
var la crisis humanitaria 
en Gaza mientras se ins-
tala un segundo invierno 
frío y lluvioso, con cientos 
de miles de palestinos que 
viven en campamentos 
sórdidos y dependientes 
de la ayuda internacional. 
Los expertos ya han ad-
vertido de una hambruna 
en el norte, que las fuer-
zas israelíes han aislado 
casi completamente desde 
principios de octubre.

Philippe Lazzarini, jefe 
de UNRWA, el principal 
proveedor de ayuda en 
Gaza, dijo que la ruta hacia 
el cruce de Kerem Shalom 
es demasiado peligrosa en 
el lado de Gaza. Hombres 
armados saquearon casi 

100 camiones en la ruta 
a mediados de noviembre.

Kerem Shalom es el 
único cruce entre Israel y 
Gaza diseñado para envíos 
de carga y ha sido la prin-
cipal arteria para la ayuda 
desde que el cruce de Ra-
fah con Egipto se cerró en 
mayo. El mes pasado, casi 
dos tercios de la ayuda que 
entró a Gaza pasó por Ke-
rem Shalom, y en meses 
anteriores representó aún 
más, según cifras israelíes.

En una publicación en 
X, Lazzarini culpó en gran 
medida a Israel por el co-
lapso de las operaciones 
humanitarias en Gaza, ci-
tando “decisiones políticas 
para restringir las cantida-
des de ayuda”, la falta de 
seguridad en las rutas y 
el ataque de Israel a la po-
licía dirigida por Hamas, 
que anteriormente propor-
cionaba seguridad pública.

“Ayer (sábado) tuvimos 
garantías de que la ayuda 

estaría bien. Intentamos 
mover cinco camiones y 
se los llevaron todos”, dijo 
Scott Anderson, director 
de asuntos de UNRWA en 
Gaza, a The Associated Press. 
“Así que hemos llegado a un 
punto en el que no tiene 
sentido seguir intentando 
mover ayuda si solo va a 
ser saqueada”. Cuando se 
le preguntó si UNRWA ha 
visto evidencia que respalde 
las afirmaciones israelíes de 
que Hamas ha estado detrás 

del saqueo de la ayuda, en-
fatizó que no hay desvío sis-
temático de ayuda en Gaza.

Un portavoz de UNICEF, 
Ammar Ammar, confirmó 
que la situación de seguri-
dad era “inaceptable” y dijo 
que estaba evaluando sus 
operaciones en el cruce.

El cuerpo militar israelí 
encargado de la ayuda hu-
manitaria a Gaza dijo en X 
que continuará trabajando 
con la comunidad inter-
nacional para aumentar 
la ayuda a Gaza a través 
de Kerem Shalom y otros 
cruces, y dijo que UNRWA 
coordinó menos del 10 por 
ciento de la ayuda que en-
tró a Gaza en noviembre.

El ejército israelí acusa 
a UNRWA de haber permi-
tido que Hamas se infiltre 
en sus filas, alegaciones que 
la agencia niega, y aprobó 
medidas para cortar lazos 
con ella el mes pasado.

Ataques israelíes matan al 
menos a seis personas, entre 
ellas niñosAtaques israelíes 
en la Franja de Gaza mata-
ron al menos a seis personas 
durante la noche, incluyendo 
dos niños, de 6 y 8 años, que 
murieron en la casa de cam-
paña donde su familia se 
refugiaba, informaron el do-
mingo funcionarios médicos.
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 Scott Anderson, director de asuntos de UNRWA en la Franja de Gaza, dijo que “no 

tiene sentido seguir intentando mover ayuda si solo va a ser saqueada”. Foto Ap

Hombres armados asaltaron casi 100 camiones en la ruta a mediados de noviembre

Cientos de personas se reúnen en el suburbio de Beirut 
donde Israel asesinó a Hasan Nasralá, jefe de Hezbolá

Cientos de personas por-
tando velas y en llanto 
participaron el sábado en 
una ceremonia organizada 
por Hezbolá en el subur-
bio de Beirut donde el lí-
der del movimiento isla-
mista Hasan Nasralá fue 
asesinado hace dos meses 
por un bombardeo israelí.

En el enorme cráter de-
jado por el bombardeo y 

en el monte de escombros 
circundante se colocaron 
cirios y banderas amari-
llas de Hezbolá, ilumina-
das por focos de luz roja.

Los altavoces difundían 
discursos de Nasralá y sus 
retratos gigantes adorna-
ban todos los edificios aún 
en pie pero dañados que 
rodean el lugar.

Nasralá “era todo para 
nosotros. ¡Si tan sólo hubié-
semos muerto y él siguiera 
vivo!”, afirmó Lama, una 
mujer de 30 años, que acu-

dió a la ceremonia con su 
hija de 5 años y su hijo de 8.

“¡A tus órdenes, Nas-
ralá!”, clamaron los jóve-
nes, ondeando sobre las 
ruinas la bandera de la 
poderosa formación liba-
nesa, mientras hombres y 
mujeres sollozaban.

“No puedo creer que 
esté muerto”, comentó Lea, 
una estudiante de 18 años 
que vino con sus amigas.  

El miércoles entró en vigor 
una tregua entre Israel y Hez-
bolá, tras 13 meses de enfren-

tamientos transfronterizos 
y dos de una guerra abierta 
que diezmó a los dirigentes 
del grupo proiraní y dejó casi 
4 mil muertos en Líbano.

Desde fines de septiem-
bre, Israel procedió a in-
tensos bombardeos de los 
suburbios del sur de Beirut, 
bastiones de Hezbolá.

El ataque del 27 de sep-
tiembre, que mató a Nasralá 
en un búnker subterráneo, 
destruyó varios edificios.

En el mismo ataque pe-
recieron otros mandos de 

la formación islamista, en-
tre ellos un comandante 
del frente con Israel en el 
sur del Líbano, y un alto 
cargo de la Guardia Revo-
lucionaria de Irán. 

Nasralá fue enterrado en 
un lugar no revelado, por 
temor a que su funeral fuera 
blanco de un ataque israelí.

El movimiento chita (una 
rama del islam) anunció tras 
el alto el fuego que estaba 
preparando un funeral “po-
pular” para su difunto líder, 
sin precisar la fecha.

AFP
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El presidente de Ucra-
nia, Volodimir Zelensky, 
afirmó este domingo que 
su país precisa armas y ga-
rantías de seguridad por 
parte de la OTAN, antes de 
cualquier eventual nego-
ciación con Rusia para po-
ner fin al conflicto armado.

Zelensky formuló estas 
declaraciones en una con-
ferencia de prensa junto al 
nuevo presidente del Con-
sejo Europeo, António Costa, 
quien viajó a Ucrania en el 
primer día de su mandato.

Costa viajó acompa-
ñado por la nueva jefa de 
la diplomacia de la UE, la 
estonia Kaja Kallas, y la co-
misaria de Ampliación, la 
eslovena Marta Kos.

En sus declaraciones, Ze-
lensky dijo que una invitación 
de la OTAN a Ucrania para su-
marse a la alianza militar tran-
satlántica era necesaria para la 
“supervivencia” del país.

“Una invitación a Ucra-
nia para unirse a la OTAN es 
algo necesario para nuestra 
supervivencia”, dijo el man-
datario ucraniano.

Por ello, pidió armas y 
garantías de seguridad.

“Solamente cuando ten-
gamos todos esos elementos 
y seamos fuertes,  tendremos 
que hacer la muy impor-
tante agenda de reunirnos 
con los asesinos”, expresó.

Entre el armamento que pi-
dió, destacó el de largo alcance.

El viaje de altos fun-
cionarios de la UE a Kiev 

tiene lugar en un contexto 
de mucha tensión entre 
Moscú y las potencias oc-
cidentales, tras los disparos 
de Ucrania de misiles esta-
dounidenses y británicos 
contra territorio ruso y el 
lanzamiento de un misil 
hipersónico experimental 
por parte de Rusia.

El nuevo equipo de diri-
gentes de la UE buscó mos-
trar su apoyo firme a Kiev.

Las fuerzas ucrania-
nas pierden terreno en el 
frente, y la futura llegada 
de Donald Trump a la Casa 
Blanca hace tambalear la 
ayuda de Washington a 
los ucranianos.

“Vinimos a dar un men-
saje claro de que apoyamos 
a Ucrania y seguimos dán-
dole todo nuestro apoyo”, 
dijo Costa a los medios de 
comunicación que lo acom-
pañaban, incluida AFP.

“La situación en Ucra-
nia es muy muy grave”, dijo 
Kallas, quien sin embargo 
añadió que “claramente eso 
también tiene un coste muy 
alto para Rusia”.

Para poner fin al conflicto 
Rusia exige que Ucrania 
ceda cuatro regiones del sur 
y del este que el país ocupa 
parcialmente, además de la 
península de Crimea, ane-
xionada en 2014, y que ade-
más renuncie a la OTAN.

Para Kallas, “la garantía 
de seguridad más fuerte 
[para Ucrania] es la adhe-
sión a la OTAN”.

“Si Ucrania decide trazar 
una línea en alguna parte, 
¿cómo podemos garantizar la 
paz para que [Vladimir] Putin 
no vaya más lejos?”, dijo.

Altos funcionarios de la 
OTAN estiman no obstante 
que hay pocas posibilidades de 
que la alianza militar otorgue a 
Ucrania próximamente el esta-
tuto de miembro, teniendo en 
cuenta la oposición de un gran 
número de países, que temen 
entrar en guerra con Rusia.

El presidente ruso Vladí-
mir Putin aprobó planes 
presupuestarios, elevando 
el gasto militar para 2025 
a niveles récord mientras 
Moscú busca prevalecer en 
la guerra contra Ucrania.

Un 32,5 por ciento del pre-
supuesto publicado en un 
sitio web gubernamental el 
domingo quedó asignado a la 
defensa nacional, ascendiendo 
a más de 145 mil millones de dó-
lares, un aumento desde el 28,3 
por ciento reportado este año.

Los legisladores de am-
bas cámaras del Parlamento 

ruso, la Duma Estatal y el 
Consejo de la Federación, 
aprobaron los planes en los 
últimos 10 días.

La guerra que inició en fe-
brero de 2022 es actualmente 
el conflicto más grande de Eu-
ropa desde la Segunda Guerra 
Mundial y ha agotado los re-
cursos de ambos lados. Kiev ha 
recibido miles de millones de 
dólares en ayuda de sus aliados 
occidentales, pero las fuerzas 
rusas son más grandes y están 
mejor equipadas, y en los últi-
mos meses el ejército ruso ha 
hecho retroceder a las tropas 
ucranianas en el oriente.

El nuevo presidente del 
Consejo Europeo, Antonio 
Costa, y la jefa de política ex-

terior de la UE, Kaja Kallas, 
llegaron a Kiev el domingo, 
marcando su primer día en 
el cargo con un fuerte men-
saje de apoyo a Ucrania. Esto 
sucede mientras las dudas se 
profundizan sobre qué puede 
esperar Kiev de una nueva ad-
ministración estadounidense 
liderada por Donald Trump.

“Desde el primer día de 
la guerra, la UE ha estado 
al lado de Ucrania”, publicó 
Costa en la red social X, junto 
con una foto de él, Kallas y 
la jefa de ampliación de la 
UE, Marta Kos. “Desde el pri-
mer día de nuestro mandato, 
estamos reafirmando nues-
tro apoyo inquebrantable al 
pueblo ucraniano”.

Hablando en conferencia 
de prensa con el presidente 
ucraniano Volodimir Ze-
lensky, Costa reiteró el re-
ciente compromiso de la UE 
de ayudar a Ucrania durante 
la guerra, incluyendo 4.200 
millones de euros (4.400 mi-
llones de dólares) para apoyar 
el presupuesto de Kiev y 1.500 
millones de euros (1.600 millo-
nes de dólares) de asistencia 
cada mes de los ingresos de 
activos rusos congelados.

Cuando se le preguntó si 
la UE aumentará el finan-
ciamiento si Trump retirara 
el apoyo, Costa respondió 
que el bloque “apoyará a 
Ucrania todo el tiempo que 
sea necesario”. Por su parte, 

Zelensky dijo que cualquier 
futura negociación de cese 
al fuego con Rusia necesita-
ría incluir a representantes 
de la UE y la OTAN, porque 
Ucrania ve su seguridad fu-
tura en ambas alianzas.

También instó a la admi-
nistración saliente del presi-
dente estadounidense Joe 
Biden a usar los dos meses 
restantes en el cargo para ejer-
cer influencia “sobre esos po-
cos escépticos europeos sobre 
nuestro futuro. No veo nada, 
personalmente no veo ries-
gos, y la mayoría de los países 
de la OTAN no ven riesgos en 
la recomendación respecto al 
futuro positivo de la membre-
sía de Ucrania en la OTAN”.

Putin eleva el gasto militar a niveles récord: más de 145 mil mdd
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Zelensky pide garantías de la OTAN antes 
de negociar un alto el fuego con Rusia
AFP
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▲ Las fuerzas ucranianas pierden terreno en el frente, y la futura llegada de Donald Trump 

a la Casa Blanca hace tambalear la ayuda de Washington a los ucranianos. Foto Reuters
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A partir del domingo, las per-
sonas que ofrezcan servicios 
sexuales en Bélgica podrán 
firmar contratos de empleo 
formales y obtener derechos 
laborales equiparables a los 
de otras profesiones en un 
avance legal que algunos lla-
man una “revolución”.

La nueva ley también es-
tablece derechos fundamen-
tales para los trabajadores 
sexuales, incluido el derecho 
a rechazar clientes, elegir sus 
prácticas y detener un acto 
en cualquier momento.

Esta medida sigue a la de-
cisión del país en 2022 de des-
penalizar el trabajo sexual.

Bajo las nuevas regulacio-
nes, las personas que ofrez-
can servicios sexuales ten-
drán acceso a seguro de salud, 
vacaciones pagadas, bene-
ficios de maternidad, apoyo 
por desempleo y pensiones. 
La legislación también esta-
blece reglas sobre horarios 
de trabajo, salario y medidas 

de seguridad, abordando una 
brecha prolongada en las pro-
tecciones legales para quie-
nes están en el sector.

“Este es un paso increíble 
hacia adelante”, dijo Isabelle 
Jaramillo, coordinadora de 
Espace P, un grupo de defensa 
involucrado en la redacción 
de la legislación. “Significa 
que su profesión finalmente 
puede ser reconocida como 
legítima por el Estado belga”.

“Desde la perspectiva 
del empleador, esto tam-
bién será una revolución. 
Tendrán que solicitar una 
autorización estatal para 
contratar trabajadores se-
xuales”, dijo Jaramillo.

“Bajo la legislación ante-
rior, contratar a alguien para 
el trabajo sexual automáti-
camente te convertía en un 
proxeneta, incluso si el arre-
glo era consensuado”, dijo Ja-
ramillo. “Ahora, tendrán que 
solicitar autorización estatal 
para contratar empleados”.

Los empleadores ahora 
deben obtener autorización, 
adherirse a estrictos proto-
colos de seguridad y cumplir 

con requisitos de antece-
dentes, incluyendo no tener 
condenas previas por agre-
sión sexual o tráfico humano. 
Deben proporcionar sábanas 
limpias, condones y produc-
tos de higiene, e instalar bo-
tones de emergencia en los 
lugares de trabajo.

El trabajo sexual inde-
pendiente se seguirá permi-
tido, pero se penalizará la 
contratación por terceros no 
regulada o las violaciones al 
marco legal.

Los críticos argumentan 
que la ley no puede abordar 
completamente el estigma y 
los riesgos asociados al oficio, 
especialmente para aquellos 
que son indocumentados.

“Todavía hay mucho tra-
bajo por hacer”, dijo Jaramillo, 
enfatizando la necesidad de 
una mejor capacitación poli-
cial y judicial para proteger a 
los trabajadores marginados.

Aunque países como 
Alemania y Holanda han 
legalizado el trabajo sexual, 
ninguno ha implementado 
protecciones laborales tan 
completas como Bélgica.

Grupos de venezolanos 
volvieron a manifestarse 
el domingo en ciudades 
del país sudamericano y 
en el exterior, convocados 
por la líder de la oposi-
ción María Corina Ma-
chado, con el fin de exigir 
la liberación de personas 
detenidas tras las protes-
tas que siguieron a las 
controvertidas elecciones 
presidenciales del 28 de 
julio y un alto a la repre-
sión gubernamental.

Estas manifestaciones 
son un nuevo esfuerzo de 
la oposición para sumar 
apoyo desde la comunidad 
internacional en su exigen-
cia de que se reconozcan 
los resultados de esos comi-
cios que, aseguran, fueron 
ganados por el candidato 
opositor Edmundo Gonzá-
lez, asilado actualmente en 
España. La autoridad elec-
toral venezolana decretó 
el triunfo del mandatario 
Nicolás Maduro, pero no 
mostró acta alguna a pesar 
de pedidos de la oposición 
y de la comunidad interna-
cional de transparentar los 
resultados. Maduro y Gon-
zález han dicho que asumi-
rán el 10 de enero.

La principal actividad se 
registró por la tarde en la 
Plaza La Castellana, en Ca-
racas, donde más de un cen-
tenar de personas encendie-
ron velas y soltaron globos 
blancos al grito de “Libertad” 
para los detenidos.

Algunas personas lleva-
ban la manos pintadas de 
rojo en señal de rechazo a 
la represión del gobierno, 
mientras decenas vestían 
camisetas blancas y con 
carteles en que se leían 
frases como “Navidad sin 
presos políticos”. Muchos 
de los asistentes eran fami-
liares de los detenidos.

Aunque el gobierno 
anunció la liberación de 
más de un centenar de 
personas detenidas tras las 
protestas postelectorales a 
mediados de noviembre, 
el Foro Penal —una ONG— 

afirma que aún continúan 
en las cárceles unas 1.943 
por esos hechos.

“No hay ningún delito 
que puedan comprobar (…) 
no somos unos terroristas 
como nos quieren hacer 
ver”, dijo a The Associated 
Press Sairam Rivas, una 
de las personas que fue 
liberada y que pertenece 
al comité de familiares y 
amigos por la libertad de 
los presos políticos.

Oscar Murillo dirigente 
de Provea, una organización 
de defensa de derechos hu-
manos, pidió a las autorida-
des “acabar con el encierro 
injusto de tanto venezolano 
que solamente exigió demo-
cracia, libertad”, dijo.

Siguiendo la línea de 
los últimos meses, el go-
bierno también llamó a sus 
militantes a “ratificar” el 
triunfo del presidente Ma-
duro para un nuevo man-
dato de seis años, en lo que 
denominó “la gran toma 
cultural de Caracas”.

Ante una multitud apos-
tada en el palacio de Mi-
raflores —la casa presiden-
cial— Maduro arremetió 
contra las manifestaciones 
de la oposición. “A la gente 
que es tóxica que se pinta 
de rojo (…) le digo, si tú no 
tienes capacidad para hacer 
el bien a la comunidad o al 
país, por lo menos no le ha-
gas daño a Venezuela”.

También le envió un 
mensaje a la líder oposi-
tora Machado: “deje de 
hacer daño y de conspirar 
contra Venezuela”.

Machado destacó al 
inicio de la jornada en su 
cuenta de X, antes Twit-
ter, que “vamos a elevar 
nuestro clamor unánime 
ante la Corte Penal In-
ternacional, donde ya he-
mos aportado suficientes 
pruebas para que se haga 
la justicia” por la repre-
sión gubernamental.

Pidió a sus seguidores 
que en cada ciudad del 
mundo los venezolanos pro-
testen y le pidan a ese tribu-
nal que actúe de inmediato. 
De esa forma, señaló, se 
busca defender “a nuestras 
víctimas inocentes”.

Opositores venezolanos 
exigen liberación de los 
detenidos tras comicios
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Nueva ley en Bélgica otorga 
contratos y beneficios a las 
y los trabajadores sexuales
AP

PARÍS

▲ La nueva ley también establece derechos fundamentales para los trabajadores sexuales, incluido 
el derecho a rechazar clientes, elegir sus prácticas y detener un acto en cualquier momento. Foto Ap
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¡BOMBA!

U mola’ayil Googlee’ táan u meyaj 
ti’al u yantal jump’éel túumben bix u 
k’a’abéetkunsa’al u buscador, yéetel 
le yaan u béeytal u kaxtik máak wa 
ba’ax ba’ale’ yéetel u t’aan, ba’ale’ tu 
paache’ yaan u béeytal u k’áata’al 
uláak’ ba’alo’ob yaan ba’al u yil yéetel 
ti’al u maas náachtal u kaaxan.  

Walkila’ Googlee’ ku cha’ak a 
k’áatik ti’ ka u kaxt wa ba’ax yéetel 

u t’aan máak, ba’ale’ kéen u chíikbes 
wa ba’axe’ ti’ ku ts’o’okoli’; wa tumen 
taak u kaxta’al uláak’ ba’alo’obe’, 
unaj túun u beeta’al tumen kaaxan. 

Beroa Googlee’ táan u meyajtik 
uláak’ túumben bix je’el u kaxtik 
wa ba’ax, ba’ale’ ikil u béeytal u 
tsikbal yéetel le máax ku kaaxani’, 
ti’al beyo’ u ye’esik uláak’ ba’alo’ob 
ku kaxtik tu séeba’anil.

Lela’ ku béeytal tumen le buscadoro’ 
ma’ táan u xot’ik u yu’ubik u t’aan máak, 
ti’al beyo’ wa ku k’áatik uláak’ wa ba’ax 
ku maas sáasilkúunsik ba’ax le kaxta’alo’, 
yaan u béeytal u beetik uláak’ kaaxan 
ts’o’oke’ ma’ táan u k’a’abéetkunsik u jeel 
káajal máak u kaxtej. 

Le je’ela’ jts’a’ab k’ajóoltbil ti’ X 
tumen u analistail áaplikasyoones 
Google AssembleDebug, máax ts’o’ok 

u béeytal u yáax ilik bix u meyaj le 
kaaxan beya’, ts’o’oke’ tu ya’alaje’, le 
aappo’, ku yu’ubik mantats’ u t’aan le 
máax ku kaaxano’ ka’alikil u kaxtik 
ba’alo’ob tu yóok’olal. Je’el bix, wa 
kaaxan ku káajal yéetel: ‘tu’ux p’aatal 
Taj Mahal’, Google yaan u kaxtik ba’al 
yóok’olal, ba’ale’ yaan u béeytal xan 
u ya’alal tu paach: máax beetej wa 
ba’axten beeta’abij. 

Googlee’ táan u meyaj ti’al u béeytal 
u kaxtik ba’alo’ob yéetel jejeláas 
k’áatchi’ob tu paach yáax kaaxan 
Europa Press
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